

ANUNCIOS

Línea del cuerpo siete, en cuarta plana, 80 céntimos de peseta.
Reclamamos en tercera plana: 1 peseta línea del cuerpo ocho.
Noticias: 2 pesetas línea en tercera plana.
Artículo industrial: 3 pesetas línea.

REDACCION, ADMINISTRACION, IMPRENTA: O'DONNELL, 8 APARTADO 282

EL RADICAL

Diario Republicano

SUSCRIPCION

MADRID: Mes, 1,80 pesetas.
PROVINCIA: Mes, DOS pesetas; trimestre, CINCO; semestre, DIEZ; año, VEINTE.
PORTUGAL Y GIBRALTAR: Semestre, OCHO francos; año, VEINTICINCO.
OTROS PAISES: Año, CUARENTA francos.

FUNDADOR-GERENTE
ALEJANDRO LERROUX Y GARCIA
TELEFONO 1.321

HUMANITARISMO PELIGROSO

Paz hoy y guerras mañana

Algunos hombres generosos de Europa y América, horrorizados con el espectáculo inhumano que estamos presenciando, creen que ha llegado el momento de realizar una enérgica campaña en favor de la paz. Pienzan que, después de siete meses de una lucha titánica, sin precedentes en la Historia, es hora ya de que cese la guerra. Impulsados por sus nobles sentimientos, creen posible que los beligerantes, olvidando sus rencores, se den un abrazo fraternal.

¡Hermosa ilusión la suya! Pero no conviene obrar exclusivamente á impulsos del corazón; hay que reflexionar y colocar en cada platillo de la balanza las razones en pro y los argumentos en contra antes de plantear un problema tan grave. Si no proceden de ese modo, corren el riesgo los pacifistas de proponer soluciones contraproducentes, de fomentar nuevas conflagraciones, tan horribles ó más que la presente, en vez de laborar en favor de la paz.

Es preciso, antes de que se restablezca la normalidad, que uno de los grupos combatientes sea del todo vencido; es indispensable que el vencedor arranque á su adversario los elementos que tiene para emprender, en un porvenir cercano, una nueva lucha; es necesario que el caído no pueda erguirse de nuevo, impulsado por el insano anhelo de una revancha.

Si cesara la lucha sin que ninguno de los beligerantes haya agotado sus fuerzas, los problemas planteados en Europa desde hace medio siglo, continuarían siendo de actualidad; los odios seculares, aumentados con ocasión de esta lucha, provocarían muy pronto nuevas hecatombes.

Se necesita haber perdido el sentido de la realidad para no verlo. Admitamos un instante que alguna nación neutral, ó todas ellas, laboran en pro de una paz inmediata y consiguieran su propósito. Admitamos también que los beligerantes, olvidando sus reivindicaciones más ó menos legítimas, consintieran que se restablezca el «status quo» anterior á la guerra; en que vuelvan á separar á los pueblos sus antiguas fronteras. ¿Qué sucedería? Las familias de las infinitas víctimas de esta guerra sangrienta tendrían siempre presente en la memoria el recuerdo de los seres queridos que han desaparecido. Las naciones, recordando que para nada han servido los convenios internacionales relativos á la neutralidad y á las leyes de la guerra, se vigilarían mutuamente aguardando el instante más oportuno para reanudar la pelea.

Europa, para vivir tranquila, necesita una solución: una paz convenida en estos momentos, no es una solución.

Hay quien sostiene que los neutrales podrían imponer tales condiciones á los beligerantes; que éstos, atados de pies y manos, tendrían que resignarse.

¿Se trata de una limitación de los armamentos? Las naciones, aun admitiendo que consintieran en limitarlos, no cumplirían su promesa. Después de la batalla de Jena, Napoleón obligó á los prusianos á reducir considerablemente su Ejército. Entre el imperio francés y el reino de Prusia hubo un Tratado en ese sentido, y las autoridades francesas vigilaron la ejecución del Convenio. Sin embargo, Prusia armó en secreto, dando instrucción á sus tropas, por series, y creando una oficialidad numerosa, y cuando se formó la cuarta coalición, el Ejército prusiano pudo representar un papel brillantísimo, en Leipzig primero y luego en Waterloo.

No: una paz sin vencedores ni vencidos; una paz precipitada, sin que la guerra tenga una solución, sería peligrosísima. Equivaldría á condenar á Europa á una nueva guerra.

Lo que está sucediendo en los campos de batalla es horrible; nuestra conciencia, nuestros sentimientos, protestan contra este espectáculo bochornoso que, en pleno siglo XX, están dando las naciones más civilizadas del orbe; pero es indispensable, para bien de la Humanidad, que esa guerra horrible, que ese espectáculo vergonzoso, continúen; es necesaria una solución, para que el problema no vuelva á plantearse dentro de pocos años.

Después de la derrota ruidosa, definitiva, de uno de los grupos beligerantes, es cuando podremos hablar del desarme y del arbitraje obligatorio. Pensar otra cosa es hacerse peligrosas ilusiones y trabajar por la guerra eterna, en vez de laborar en favor de la paz del mundo.

DESDE BILBAO

Concejales procesados. Para remediar la crisis obrera.

BILBAO, 24.—El Juzgado de Durango ha suspendido de su cargo á siete concejales de los ocho que tiene el Ayuntamiento de Leona, y los ha procesado por mala administración.

La Diputación ha adjudicado las obras de la construcción del puerto de Arminza, para remediar la crisis obrera.

Destina para las obras 164.000 pesetas.

Notable concierto

BILBAO, 24.—En la Filarmónica ha dado un concierto el notable violinista Costa y el admirable pianista Terán.

Todas las obras ejecutadas han sido recibidas con grandes aplausos, y al finalizar el concierto la ovación á los notables artistas ha sido verdaderamente extraordinaria.

EL PROBLEMA DEL MEDITERRANEO

Necesidad de discutirlo

Cuando días pasados publicó «El Imparcial» un notable artículo sobre las consecuencias que á España traería la cuestión del Mediterráneo—en inminente actualidad á la hora presente por la acción anglofrancesa en los Dardanelos—, al glosar dicho artículo y comentar las declaraciones del jefe del Gobierno, combatimos su criterio de permanecer callados en asunto de tan vital interés para la nación. Las peregrinas teorías que sobre la neutralidad pregona el Sr. Dato, que no son otras que imponer, so pretexto de patriotismo, una mordaza á los españoles, siempre nos parecieron, más que mal intencionadas, grotescas y dignas de espíritus pusilánimes ó de entendimientos mediocres. En los últimos días de Parlamento, con motivo de la suspensión del mitin de Barcelona, y refutado las argumentaciones del señor Sánchez Guerra, transcribimos las definiciones que, respecto á la neutralidad, han hecho los más prestigiosos tratadistas de Derecho internacional. En ellas se dice á cuántos actos y á qué manifestaciones pueden acogerse los pueblos sin que la neutralidad haya de juzgarse violada. Y como recordarán nuestros lectores—porque no es caso de repetir los conceptos—, la neutralidad es cosa bien distinta de como la entiende el Sr. Dato, habiendo amplia libertad en todo cuanto no suponga ayuda directa para cualquier de los contendientes. Pues si esto ocurre para lo que no afecta al interés nacional del país neutro, ¿cómo pretender que permanezcamos callados en cuestiones que atañen vitalmente á la nación, que están ligadas á sus intereses y que pueden ser motivo de grandes perturbaciones económicas ó de hondos conmociones para la hegemonía de España?

En este sentido se expresa, en su editorial de anoche, el órgano de los liberales, al hacerse eco del artículo citado de «El Imparcial», oponiéndose al insólito criterio del señor Dato, que pretende arreglar las más peliagudas cuestiones con un silencio vergonzoso, que bien pudiera motejarse de cobardía, si por las señas no se delatará como obra de la inconsciencia.

Véase cómo habla el «Diario Universal». «Está equivocado el presidente del Consejo. De todos los asuntos de interés público hay que hablar; pero muy singularmente de los internacionales. Hay que hablar de todos, porque en un régimen de democracia en que, en definitiva, la última palabra, por vías legales ó ilegales, la tiene la opinión pública, se puede formar la conciencia y dirigir realmente la voluntad colectiva. Este régimen de silencio que ahora se ha impuesto es bueno para alcoholar de enfermos, no para pueblos que necesitan saber y opinar, puesto que finalmente han de resolverse».

«Pero hay que hablar más singularmente de los asuntos internacionales, porque en ellos sólo pueden operar los Gobiernos cuando se encuentran asistidos por un pensamiento y un deseo nacionales. Un Gobierno no puede hacer nada eficaz en el orden internacional cuando un acto suyo de esta índole provoca inmediatamente la disensión de un país. Por eso las discrepancias, inevitables en las controversias del espíritu público, como lo es en los procedimientos lógicos del espíritu individual, han de surgir primero y resolverse después por la discusión, hasta crearse una conciencia unánime, un estado social donde adquieran su fuerza los Gobiernos para guiar al país en la política internacional».

No ha habido un Gobierno consciente de las necesidades de España que no haya tenido que lamentarse de la desorientación ó de la pasividad del espíritu público en cuanto á la vida internacional se refiere. Pero ¿cómo va á interesarse en estas cuestiones el país ni á orientarse certeramente si no habla de ellas, si no las discute, si no aquilata su conveniencia al mismo tiempo que examina sus medios para realizarlas?

Podrá un Gobierno callar, porque á él le toca oír para ejecutar después; pero ¿guardar silencio los demás elementos sociales, los hombres públicos que no tengan responsabilidad directiva, los periódicos, los publicistas, los oradores...? Un silencio así no sería prudencia. El mutismo absoluto pone sobre los pueblos la nota de imbecilidad».

Estamos de perfecto acuerdo con el colega. Los momentos no son para fiar en que los hados nos libren de las salpicaduras del conflicto. Precisamente, las últimas noticias que ayer circularon dando por rota la neutralidad de Italia en pro de los aliados, robustecen nuestro criterio. Veá, por tanto, el señor Dato cómo se conduce. Porque bien pudiera ser que la neutralidad, que le ha servido para sostener en el Gobierno, en contra de la opinión pública, á ministros ineptos é incapacitados, sirva para desterrarle de la vida política, por imprevisor y cándido.

APOSTILLAS

LO QUE SE ESCRIBE...

Benavente, nuestro genial comediógrafo, ha entrado en una nueva fase. «Nuestro» Benavente, era el cirujano que sajava sin contemplaciones. Allí donde veía la gangrena, acudía con el tajo.

Tenía para nosotros el prestigio de los viejos rezongones, maldicientes, un poco atrabiliarios, que todo lo encuentran mal, para todo hallan á mano una sentencia y un gesto avinagrado, y casi siempre aciertan.

En el acierto de Benavente, veíamos el genio; en su independencia, el realce. Nos cautivaban la sátira mordaz, los restallidos del látigo del domador escuchimizado que, escribiendo, adquiría proporciones gigantesacas.

Hasta cuando fustigaba al pueblo, á los que son de los nuestros, nos reducía. Recibíamos la flagelación y esperábamos; por aquello de que, á cada cerdo, le llega su San Martín. Y no se retrasaba nunca la fiesta onomástica de mesócratas y aristócratas.

Lo que no creíamos nunca es que Benavente tuviera fases como la Luna, ni que se desviara de su trayectoria rectilínea. El año de Buridán murió de hambre, puesto á elegir entre el agua y el pienso. ¿Cómo no esperar del dramaturgo insigne, que, solicitado por las auras populares y la adulación señorial permaneciese neutro, abstemio de vanidades?

Y «El collar de estrellas» es el documento protocolario de la claudicación.

Benavente ha echado mano á la tiara y se ha puesto á hablar «ex cathedra».

Lo primero que se le ha ocurrido, ya en el solío, ha sido el elogio de los lacayos.

«Oh, los gentiles, galoneados lacayos, con sus ondulantes y entalladas libreas!»

Cada uno, según el autor de «Intereses creados», debe llevar su correspondiente librea. Y, predicando con el ejemplo, se ha embutido Benavente en la suya.

Con lo que el elogio de la librea se ha convertido en diatriba; porque al autor de «Los malhechores del bien» le sienta destestablemente.

«Rita-Luna», la comedia biográfica estrenada en el «Español», ha pasado á mejor vida.

La crítica, casi unánime, hizo su panegírico.

«Pero como la crítica y la taquilla no suelen marchar de acuerdo, superaron los elogios á los ingresos en Contaduría».

Y sólo se le han dado las tres representaciones obligadas.

Al caer por última vez el telón, exclamaron todos los intérpretes: «¡la cuarta, que la presente Rita!»

Alvaro Alcalá Galiano, publica en «A B C» un artículo remediado maravillosamente á «Azorín», y censurándole una supuesta descortesía.

«Azorín» le contesta negándose á darle beligerancia.

Casos estupendos conocemos, como el de Pedro negando á Cristo.

Pero «Azorín» se ha negado á sí mismo.

El homenaje á Joffre

En las Redacciones de «España Nueva», «El País» y EL RADICAL, se recogen firmas para el álbum á Joffre.

Se ruega á todos los periódicos, casinos y entidades republicanas de provincias que contribuyan al mayor éxito del homenaje recogiendo firmas, que se enviarán á cualquiera de las Redacciones de los tres diarios madrileños citados anteriormente.

Se usará el llamado «papel de barba», de tamaño corriente.

En el lomo se dejará dos centímetros en blanco para que los pliegos puedan coserse y encuadernarse.

En la cabecera de cada pliego se colocará el sello de la entidad que recoge las firmas, acompañando nota de las que contiene, para facilitar el recuento.

Niña muerta por un carro

ALICANTE, 24.—En Benetana, una niña de tres años, llamada Juana Sánchez Canteiro, fue atropellada por el carro que guiaba el vecino del mismo pueblo, Vicente Muñet Martínez.

La niña falleció poco después. El carretero fue detenido.

HAY DINERO

Otro «sapo» germanófilo

Leemos en un periódico de Cataluña:

«Dentro de breves días aparecerá en Barcelona una lujosa é interesante revista titulada «Germania», destinada á avivar la comunicación espiritual entre España y Alemania. Dirige la nueva publicación el conocido periodista barcelonés D. Luis Almerich y han ofrecido su colaboración los más ilustres escritores españoles y alemanes.»

Si, sí, Baroja, Benavente, Vázquez y Mella, Cirici Ventalló, el P. Coloma, Cadenas; los que por ese lado tanto se vienen distinguiendo.

Unas preguntas: ¿Podría ser publicado sin obstáculos y trabas gubernamentales un diario que se titulara «Gallia», ó «Anglia é Gallya», ó «Los Aliados», ó cosa así, destinado á avivar la comunicación espiritual entre España y las naciones aliadas contra el militarismo prusiano? ¿No le harían en las regiones oficiales todo el daño posible en nombre de la neutralidad? ¿Qué neutralidad es esa, nuevamente favorable á los alemanes? ¿Quién la tiene así prescrita?

Las respuestas vendrán cuando sea contestada esta otra pregunta: ¿Conoce alguien, ha visto, ha oído hablar de un reloj, todo él fabricado aquí ó en Suiza por Coppel, que se firma fabricante de relojes? Uno, de pared, de torre, de bolsillo, astronómico de precisión ó marino, lo que sea.

Porque hay en España algún fabricante de relojería que pudiera presentar obra suya; pero no es Coppel.

Y adviértase que su nombre, puesto en las muestras de los relojes y aún en las máquinas (lo que ya es más difícil), no significa fabricación, sino abono de consumo á una fábrica, la cual estampa el nombre de su consumidor al por mayor. Así hacía una casa de Suiza, y no recordamos si la inglesa de French, que ya no existe, con el relojero español Arregui.

Estamos esperando que alguien nos enseñe ese reloj, fabricado por Coppel, y también que para entonces, muy cerca de las calendas griegas y de la terminación de la portada del Trust de joyería (Puerta del Sol), venga la respuesta de un alfonsero á las preguntas anteriores.

Homenaje póstumo á un periodista

Monumento á Luis Morote

Con objeto de llevar á cabo la idea expresada por Gómez Hidalgo á raíz de la muerte de Luis Morote de erigir por suscripción popular, en un paseo público madrileño, un busto del insigne y malogrado periodista, semejante al del doctor San Martín, colocado en el Prado, ayer tarde se reunieron en el Ateneo varios ilustres personalidades.

De entre ellas se designó la Comisión ejecutiva, que componen los señores D. Miguel Moya, D. José Franco, Rodríguez, don Julio Burell, doctor Marco Avelaneda, ministro de la Argentina en España; doctor Augusto Vasconcellos, ministro de Portugal en España; D. Rafael María de Labra, presidente del Ateneo; D. Rafael Altamira, D. Natalio Rivas, D. Luis Palomo, D. José Morote, D. Pedro Cortabarría, D. Roberto Castrovido, D. Santiago Mataix, D. Federico García Sánchez, D. Francisco Gómez Hidalgo, D. Augusto Vivero, D. Arturo Morí y D. José Franchi Roca, jefe del partido republicano de Gran Canaria.

El insigne escultor Mariano Benlliure, amigo íntimo de Morote, realizará el trabajo gratuitamente, y la cantidad necesaria para el pago del bronce y pedestal será recaudada por suscripción pública entre los amigos, compañeros y admiradores del gran periodista.

A este objeto se fijarán en seguida los lugares en que podrán entregarse las cantidades.

La Comisión tendrá su residencia en el Ateneo.

Choza destruida por un incendio

CADIZ, 24.—En Barbate, se incendió la choza de un guarda pesquero, quedando destruída.

Este que se hallaba enfermo, fué salvado de una muerte segura gracias á los activos trabajos de los carabineros ayudados por algunos paisanos.

En la choza había docientos cápsulas Remington, que hicieron explosión; pero sin producir desgracias.

Nuestra Semana Santa

Dos números extraordinarios é ilustrados

Como de costumbre, y para contrarrestar como permitan nuestras fuerzas la obra de la reacción carlista y judaico-jesuita en esos días, bajo pretexto de actos religiosos, publicaremos dos números extraordinarios é ilustrados en los días 1 y 2 de Abril próximo, Jueves y Viernes Santo, respectivamente, de seis páginas cada número.

Contendrá notables trabajos de crítica religiosa, debidos á las acreditadas firmas de doña Carmen Burgos, Nakens, Pey Ordeix, Pedro Sala, Fr. Cerundio, el

P. Franco, Augusto Vivero, Abellán, E. Gómez Carrillo, Anatole-France, Ferrándiz, «Un olívigo de esta corte», etc. También versos de autor notable, y en el número del Viernes Santo, la crítica de sermones, á cargo de toda la Redacción de EL RADICAL.

Aunque son varios los asuntos indicados para esos días, este año hemos dado entre ellos preferencia á lo tocante á la funesta influencia de los judíos, además otras cuestiones interesantes en la vida de las naciones cultas, tratadas con gran

altura de miras y á tenor de la ciencia, de la filosofía, de la crítica y de la teología modernas.

Los sencillos, cuentecillos, curiosidades y otros elementos amenos, lo mismo que todos los años.

Advertimos que, teniendo ya completo el original referido, no admitiremos trabajo alguno de quien no sea redactor de plantilla de esta casa para los dos números del Jueves y Viernes Santos.

Estos dos números extraordinarios se venderán al precio corriente de

CINCO CENTIMOS

Déñse por avisados nuestros corresponsales, paqueteros, vendedores, etc., para que puedan con tiempo hacernos los pedidos con el aumento que crean necesario, lo que les convendría tanto como á nosotros no demorarlos.

EN EL ATENEO

Conferencias sobre la guerra

«Las tendencias pacifistas en la guerra actual» por D. Rafael Altamira

Ayer tarde se inauguraron en el Ateneo, las conferencias que acerca de la actual guerra europea ha organizado en dicha casa la Sección de Ciencias históricas, estando la primera á cargo del ilustre catedrático de la Central Sr. Altamira, que empezó manifestando su opinión de que en las presentes circunstancias, más grave aún que hablar es aceptar la responsabilidad del silencio, todos tenemos la ineludible obligación de colaborar á la formación de una opinión clara y exacta acerca de la guerra presente.

No se puede aún hacer la historia de la guerra, ni aún con referencias á hechos que puede decirse han pasado al dominio histórico, pues faltan los datos, los caracteres de plena autenticidad.

Desde que un escritor del Renacimiento definió la diplomacia como «el arte de engañar á un país ajeno, en beneficio del propio» la opinión ha recelado siempre, y no es esto decir que sea la diplomacia un refinamiento en el arte de engañar, sino que muchas veces, no puede llegarse á decir toda la verdad.

Basta recordar que hasta determinada época son secretos los archivos de Estado de todas las naciones, para hacerse cargo de la dificultad, y además que la guerra fundamentalmente es pasión, y aún suponiendo que haya sido preparada, fríamente, metódicamente, aquellos que la producen y los que la ejecutan, no tienen más remedio que obedecer á movimientos sentimentales.

No puede hacerse aún su historia, pero en la parte de ella, que es una realidad ya pasada, pueden observarse algunos hechos y á su alrededor sus derivaciones y sus antecedentes; y al tratar aquí de la guerra hacemos historia, planteando un problema en vivo, de supuesta valoración, pues la guerra, á más de otras fases, tiene una tan alta virtualidad sobre nosotros, como que es la muerte, y la muerte es fecundísima en orden moral.

Además, en España parece que aspiramos á jugar un papel interesante en la paz futura y para esto no basta una simple aspiración, hay que merecerlo y hay que prepararlo, colaborando en los trabajos que ya se han iniciado y se fortalecen á diario en esta orientación pacifista, que puede sintetizarse en los siguientes hechos.

En el tratado pacifista, celebrado recientemente entre los Estados Unidos y las naciones de América latina, tratado discentido ampliamente en el Parlamento argentino, y que no se refiere sólo á la acción presente, acordando además por la cada día mayor vitalidad la «Sociedad Americana para la conciliación internacional», y en la opinión del rector de la gran Universidad «Columbia University» de New York, Mr. Meorray Butler, representante de un amplio sentido ético en la obra universitaria, que ha hecho una admisión para fecundar el espíritu internacionalista, que ha de consistir en el hábito de considerar á todas las naciones civilizadas, grandes ó pequeñas como colaboradoras, llamando á todos á la gran obra común.

De estas corrientes pacifistas unas sólo buscan la más próxima terminación sea como sea, para que rápidamente cesen los destrozos, y otras van dirigidas, mirando al porvenir á prevenir futuras contingencias, introduciendo dificultades que eviten otra guerra.

El núcleo de esta orientación parece ser hasta hoy el «Consejo holandés para combatir la guerra», que ya en documento del uno de Octubre de 1914, expuso lo que podíamos llamar su programa en que se estudia las causas del actual conflicto y se buscan los medios para llegar al fin de la catástrofe, y con reformas para el porvenir conservar el gran dominio económico, moral é intelectual de la humanidad.

Más amplio es otro documento de 2 de Noviembre de 1914.

Organizan este movimiento la «Junta Central de Holanda», en que figuran gente de todas las ideas y de todos los partidos y en la referida fecha, se habían adherido más de 350 sociedades y habían enviado su apoyo moral y su cotización correspondiente más de 9.000 personas.

En los primeros días de Abril se celebrará en La Haya una reunión general, con el de acelerar estos trabajos.

¡Vamos á permanecer los españoles estacionados ó vamos á contribuir á este movimiento! Hasta ahora sólo se han notado en España leves síntomas, pero debemos tener presente la alta lección de moral que representan las frases de Heymans, catedrático de la Universidad de Groninga. «No hacemos esto solo por el interés de la Holanda, no es cierto que las cuestiones de justicia ó de injusticia, nos dejen indiferentes, con tal de que á nosotros nada nos afecte, no hemos caído tan bajos.»

Estas son las líneas fundamentales de la lección magistral del Sr. Altamira, que fueron además matizadas con su elocuencia didáctica, serena y correctísima y documentada por su excepcional cultura, por lo que el público le aplaudió entusiastamente al terminar su interesantísima conferencia.

Antes de empezar el Sr. Altamira, fueron leídas en nombre de la Sección de Ciencias Históricas, por el Sr. Ruiz de Obregón, unas bien escritas cuartillas explicando la finalidad y alcance del curso de conferencias. En breve se publicará la conferencia de ayer.

Casa del Pueblo Radical

CONFERENCIA

El sábado 27, á las nueve y media de la noche, disertará sobre el tema «Los presu-» nuestros y la crisis económica» el ilustre presidente de la Junta Municipal Radical, don Alvaro Calzado.

EL RADICAL.—Teléfono núm. 1.321 Apartado 282

EL SUCESO DE LA CALLE DEL TESORO

Asesinato y no suicidio

Tanto en los Centros judiciales y policia- cos, como en los de información periodística, fué muy comentado durante todo el día de ayer este suceso, un tanto misterioso, por presentar, desde un principio, casi las mismas características de aquel tristemente célebre de que fué víctima Vicenta Verdier.

El primo de la víctima se presenta al Juzgado

Como el Juzgado de instrucción a quien correspondía instruir el sumario de este suceso era el del distrito de la Universidad, precisamente el mismo que se hallaba en funciones de guardia anteanoche, el juez, señor Moreno, apenas descansó un par de horas, continuó ayer mañana desde muy temprano las diligencias, dando órdenes a varios agentes de la primera Brigada policíaca de que se pusieran sobre la pista del primo de la víctima, que, como recordarán nuestros lectores por nuestra información de ayer, había desaparecido el sábado por la tarde, para que inmediatamente procedieran a su detención, en tanto él ampliaba las diligencias practicadas durante la noche, interrogando nuevamente a los estudiantes D. José Ródenas Saez y D. Antonio Pérez Guijarro, «amigos íntimos» de la víctima, y por los que se descubrió el hecho, ante las manifestaciones de dudas y sospechas que hicieron en la Comisaría del distrito de la Universidad.

A las diez de la mañana se presentó espontáneamente en la Casa de Canónigos, dejando una vez en ridículo a la Policía, el primo de la víctima, Ciriaco Emilio Mateo, de treinta años, soltero, y zapatero de oficio.

Se aproximó a uno de los alguaciles, al que pidió lo condujera a la presencia del juez, para hablarle sobre el suceso de la calle del Tesoro, pues era el primo de la mujer que había sido encontrada muerta, y a quien busca la Policía.

Instantáneamente fué conducido ante el juez Sr. Moreno, el que procedió a interrogarle con gran detenimiento. Manifestó ser natural de Valdeterros del Jarama, y hallarse domiciliado en la calle del Tesoro, núm. 19, primero, ó sea en el mismo domicilio de la víctima, con la que según él se llevaba muy bien, por no intervenir para nada en la vida de Elvira, lo que gozaba de completa libertad, recibiendo en la casa a quien ella tenía por conveniente.

El se ha sustentado siempre y ha vivido del producto de su trabajo de zapatero, y a su prima solo debía la generosidad de darle gratis la habitación en que vivía y con mucha frecuencia «tabaco que Elvira llevaba y se repartía entre ambos.

Sabía, que un señor comerciante en tejidos, persona de alguna edad y establecido en la calle de la Montera, pasaba a Elvira una cantidad mensual, y que además ésta tenía algunos amigos de confianza con los que pasaba el tiempo alegremente, cosas que sabía por palabras sueltas que oía desde su habitación cuando se hallaba en ella, pero nunca por ingerencia en la vida de su prima.

Lo que hizo Ciriaco desde el domingo

Como tanto los vecinos de la casa donde vivía Elvira, como los que a ésta visitaban, no vacilaron en señalar a Ciriaco desde el primer momento como autor de la muerte de la joven entretenida, no solo por sus malos antecedentes, sino por el empeño que puso en que todos supieran que el sábado se ausentaba de Madrid, para trasladarse a Valdeterros del Jarama, el juez Sr. Moreno, puso gran interés en esta parte del interrogatorio, haciéndole muy hábiles y atinadas preguntas.

Manifestó Ciriaco que el domingo pasado salió del domicilio de su prima, a casa de las cuatro de la tarde, dejando a Elvira sola en la casa.

Volvió a las cinco y media, y como nadie contestara a sus llamadas, bajó e interrogó a la portera quien le manifestó que había visto salir a Elvira, y entonces se marchó nuevamente a la calle.

Fué dos veces más a la calle del Tesoro, a las ocho y a las nueve de la noche, y tampoco en estas ocasiones contestó nadie, no sabiéndole dar noticias de Elvira la portera de la casa, a la que nuevamente interrogó.

Entonces pensó marchar a Valdeterros, su pueblo natal, cuyo viaje ya tenía pensado hacía unos días, y se lo había comunicado así a su prima.

Apenas salió a la calle se encontró de manos a boca con unos amigos que habitan en la barriada de Cuatro Caminos, calle de las Carolinas, con los que se fué, a una invitación de éstos, y con los que ha pasado los días que ha faltado de casa de Elvira.

Se entera por la Prensa

Esta mañana—continuó Ciriaco—salí a la calle y como de costumbre, compré un periódico, y lo primero que me eché a la cara, fué el suceso en que hablaba de mi prima, y en el que decían que si yo había desaparecido y que la Policía me andaba buscando, y entonces, me he decidido a presentarme.

El Sr. Moreno interrogó también a Ciriaco, si sabía algo que pudiera tener una mayor relación con la muerte de Elvira. Dijo el declarante que el sábado cuando él se encontraba durmiendo, entró en casa su

prima, acompañada de un sujeto llamado Pepe. Poco después sintió llorar a su prima, y él preguntarla al día siguiente por la causa del llanto, le contestó que eran sus cosas; que no tenía importancia.

Este mismo día, Elvira empujó una sortija en siete duros, con objeto, según manifestó de darle cinco duros a su padre para que pagara la contribución.

También contestó Ciriaco a preguntas del juez, que no sostenía con Elvira más relaciones que las naturales del parentesco, y aunque vivía con ella, no había recibido nunca cantidad alguna de su prima, y únicamente algunas veces que ella compraba tabaco se lo repartían.

Una sola vez, asegura Ciriaco que había reñido con su prima, si bien es cierto que la reyerta no tuvo importancia alguna. Negó que fuera cierto que él dijera al sereno, la noche en que riñó con Elvira, que ésta le había quitado una navaja pequeña.

También negó terminantemente que haya tenido intervención alguna en la muerte de Elvira ni que sepa a qué hora se había ido. El Sr. Moreno, dió por terminado el interrogatorio y dispuso que Ciriaco fuese conducido a un calabozo incommunicado.

El padre de Elvira

Acto continuo, el juez Sr. Moreno, ordenó que compareciera ante su presencia el padre de Elvira, llamado Pedro Mateo, carretero de oficio y domiciliado en la calle de Feijóo, núm. 4, solar.

El anciano manifestó que su hija, era de carácter alegre y expansivo y con él se llevaba bien, visitándole con alguna frecuencia para llevarle dinero, y cuando no lo tenía, lo buscaba o lo pedía a alguna amiga, hasta el punto, dijo, que hace poco empujó una sortija y me dió cinco duros para pagar una pequeña contribución.

Negó rotundamente que su hija padeciera la monomanía suicida que le atribuyen. Respecto a su sobrino Ciriaco, dijo el buen hombre que se había presentado en su casa el domingo por la noche para cambiar la capa por una manta, porque pensaba ir por la mañana a Valdeterros de Jarama.

De casa del padre de Elvira se fué Ciriaco a la calle del Alamillo, núm. 5, y allí pasó la noche. Como habrán observado nuestros lectores, existe contradicción entre las manifestaciones hechas por Ciriaco y las hechas por el viejo Pedro Mateo, pues mientras aquél dice que no encontró el domingo a Elvira en su casa, y que al salir de ésta a las nueve de la noche, se encontró con unos amigos con los que se fué a los Cuatro Caminos, Pedro Mateo afirma, que Ciriaco estuvo el domingo en la noche en su casa a cambiar la capa por la manta y que la noche la pasó en la calle del Alamillo, núm. 5.

Nuevo interrogatorio de Ciriaco. A la cárcel En vista de estas contradicciones, el juez interrogó nuevamente a Ciriaco, más éste insistió en las mismas manifestaciones que hizo en su anterior declaración.

En vista de ello, el juez decretó que Ciriaco fuera conducido a la Cárcel Modelo donde quedó incommunicado.

Lo que dice una amiga de Elvira

En la Casa de Canónigos nos enteramos que la desgraciada Elvira, tenía una íntima amiga llamada Vicenta Villarreal, domiciliada en la Galería de Robies, y a su casa nos encaminamos los reportérs con propósitos de interrogarla, acerca de la vida de la víctima, y ver si las manifestaciones de Vicenta arrojaban alguna luz sobre este suceso.

Las manifestaciones de Vicenta, se contradicen con las del padre de Elvira, viniendo a complicar más el suceso, pues mientras Pedro Mateo, asegura que su hija no pensó nunca en el suicidio, Vicenta Villarreal afirma, en cambio, que su amiga Elvira sufría la monomanía del suicidio.

Dice Vicenta que vivió más de dos años con Elvira, de la que se separó por no congeniar, pero conservando siempre una gran amistad.

Vicenta insistió en que la víctima tenía, como hemos dicho, monomanía suicida, tan es así que en una ocasión intentó quitarse la vida, produciéndose una herida en un brazo, al darle la cuchillada.

Esta amiga, que por el tiempo en que habían vivido juntas se había enterado de sus secretos, fué la que indicó el sitio en el que pudiera encontrarse algún papel importante.

En efecto, practicando un minucioso registro, se encontró un papel escrito por Elvira, en el que dice que intentaba matarse, y que no se culpaba a nadie de su muerte.

Este papel que no es reciente, pues lleva fecha de Agosto de 1914, prueba la verdad de las afirmaciones de Vicenta.

Hablando con la portera de la casa. Esta niega las manifestaciones de Ciriaco Uno de los testigos de mayor interés en este suceso, es sin duda la portera de la casa de la víctima, pues habiendo declarado Ciriaco que salió de la casa, dejando en ella a Elvira y que cuando regresó, la portera le dijo que la joven acababa de salir, de ser ciertas estas manifestaciones, la inocencia de Ciriaco, era casi segura.

Apreciando por tanto el interés que para nuestros lectores tendrían las manifestaciones de la canchibería, adelantándonos a la labor del Juzgado, que dicho sea con toda claridad, es bastante... lenta, nos encaminamos a la calle del Tesoro.

En su cubil y rodeada de vecinas y comadres encontramos a Justa Maldonado, que así se llama la citada portera, mujer de alguna edad—no la llamamos vieja por temor a un escobazo—simpática y charlatana.

La señá Justa, nos ha negado rotundamente las manifestaciones hechas ante el juez por Ciriaco.

Dice, la portera que desde el sábado a las diez de la noche, no volvió a ver a Elvira.

La peinadora de ésta que se llama María estuvo el domingo por la tarde en el cuarto de Elvira, saliendo a las cinco poco más ó menos. Antes de abandonar la casa, se detuvo en la portera hablando con la portera y le dijo que arriba quedaban Elvira y Ciriaco, sentados en la cocina.

Media hora después salió Ciriaco, saltando a la portera cariñosamente. A poco volvió y subió a la casa, bajando momentos después.

En contra de las manifestaciones de Ciriaco, la portera afirma que nada le preguntó ni ella le dijo respecto a la supuesta ausencia de Elvira.

Volvió Ciriaco por segunda y tercera vez a la casa, y a las ocho de la noche, cuando se marchaba sin respuesta, dijo a la portera que si veía a Elvira le dijera que había estado tres veces y no la encontró en casa.

Se marchó, y la portera no haviendo a verle.

El domingo nadie fué a casa de Elvira después de las cinco y media.

El protector y los amigos de Elvira

La charla de la «señá Justa», se hizo más animada, a medida que le íbamos preguntando y puesta ya en el disparadero, habló, acionó, gesticuló.

La víctima, dijo la portera, vivía en la casa hace nueve meses. Se presentaron a alquilar el cuarto, Elvira, Ciriaco y un señor llamado Manuel, algo viejo, con un poco de barriga, y que por lo que ella veía, estaba chocho con Elvira. Esta le dijo que D. Manuel se iba a casa con ella; éste entraba en casa a altas horas de la noche. Además recibía esa frecuencia la visita de otros sujetos, entre ellos, la de los estudiantes, Ródenas y Guijarro, y la de Ciriaco, el que iba todos los días, hasta que se instaló en la casa definitivamente.

Elvira salía con frecuencia a la una de la madrugada para regresar a casa ya de día, algunas veces en coche. Su vida era muy irregular. Vestía unas veces con mantón y otras con levita. Nunca llevaba sombrero.

Tenía veintidós años, y era morena, con buenos ojos, pero muy desmedrada de cuerpo.

Para hoy

El juez Sr. Moreno, ha citado para hoy, con el fin de tomarles declaración, a la portera de la casa, a la amiga de la víctima Vicenta Villarreal y a la peinadora María, y otras vecinas de la casa, cuyas manifestaciones, se esperan con gran interés.

La opinión predominante, es que se trata de un asesinato y no de un suicidio y que el autor de la muerte de Elvira, no es otro que su primo Ciriaco.

Carnet para guiar automóviles

Una proposición

El concejal Sr. Mesonero Romanos presentará en plazo próximo, a la consideración del Ayuntamiento, las bases para un nuevo reglamento general de circulación de carruajes, pues el hoy existente resulta inadecuado para la actual vida urbana de Madrid; pero, por creerlo de urgente necesidad, y en su deseo de exigir el mayor número posible de garantías para obtener el carnet de conductor de automóviles, que es indispensable, según las disposiciones municipales vigentes, para conducir carruajes de tracción mecánica dentro del radio de la población, somete previamente al elevado juicio del excelentísimo Ayuntamiento las siguientes modificaciones al art. 4.º de las citadas disposiciones, de fecha 1 de Julio de 1909:

Primera. Todo individuo que desee obtener de la Inspección general de Carruajes el carnet de población, necesario para conducir automóviles dentro del término municipal, deberá solicitarlo de la correspondiente instancia, en papel sellado, dirigida al excelentísimo señor alcalde presidente, acompañando la cédula de vecindad, certificado de aptitud para conducir y práctica en el manejo de los citados carruajes, informe médico y certificado de Penales.

Segunda. El certificado de aptitud deberá estar suscrito por un ingeniero industrial, con ejercicio en Madrid, en el que acredite que, a su juicio, se encuentra apto el interesado para el desempeño de su profesión.

Tercera. Será requisito, también indispensable, el informe médico. Este tendrá que ser extendido por un licenciado ó doctor en Medicina, igualmente con ejercicio en Madrid, y los extremos a que ha de concretarse se referirán a la agudeza visual y auditiva del interesado, fenómenos concernientes a dichos órganos y a los padecimientos nerviosos, que por manifestarse en forma de accidentes ó ataques, privan del conocimiento.

Cuarta. Una vez que estos certificados sean examinados por la Inspección de Carruajes, se solicitará el correspondiente informe de la Sociedad de conductores de automóviles, legalmente constituida, y, siendo todos favorables, se les expedirá por la Inspección general de Carruajes el correspondiente carnet de conductor.

Quinta. Para obtener el citado carnet, será condición necesaria haber cumplido la edad de veinte años y no exceder de cuarenta y cinco.

Bibliotecas públicas de Madrid

Horario para otoño, invierno y primavera

Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas, todos los días laborables, las bibliotecas siguientes:

Real Academia Española (Felipe IV, 8), de nueve a trece.

Sociedad Económica Matritense (Plaza de la Villa, 2), de trece a diez y siete.

Real Academia de la Historia (León, 21), de doce a diez y siete.

Archivo Histórico Nacional (Paseo de Recoletos, 20), de ocho a catorce.

Escuela de Arquitectura (Estudios, 1), de ocho a doce y de catorce a diez y seis.

Escuela Industrial (San Mateo, 5), de diez a trece y de diez y siete y media a veinte y media, y los domingos, de once a trece.

Escuela de Sordomudos y Ciegos (Castellana, 63, principal), de nueve a doce.

Escuela de Veterinaria (Embajadores, número, 70), de nueve a trece.

Facultad de Farmacia (Farmacia, 2), de ocho a catorce.

Facultad de Derecho (San Bernardo, 59), de ocho a catorce, y los domingos, de diez a doce.

Facultad de Filosofía y Letras (Toledo, número, 45), de nueve a quince, y los domingos, de once a trece.

Facultad de Medicina (Atocha, 104 y 106), de ocho a catorce, y los domingos, de nueve a doce.

Instituto Geográfico (paseo de Atocha, número, 1), de ocho a catorce.

Ministerio de Hacienda (Alcalá, 7 y 9), de nueve a catorce.

Museo de Ciencias Naturales (paseo de Recoletos, 20, bajo), de ocho a trece.

Jardín Botánico (plaza de Murillo), de once a trece.

CÓMO SE PREPARA UNA TRAGEDIA - EL HAMBRE -

El clamor de la Prensa

«La Región Cantabra», de Santander: «Ayer tarde presentó nuestra ciudad un espectáculo, que produjo una desagradable impresión en cuantas personas lo presenciaron.

Un considerable número de mujeres de todas las edades recorrían las calles de Santander en compacto grupo implorando una caridad de dinero ó de comestibles.

Pocas eran las personas que al ser interrumpidas en su ocupación por las mendicantes no echaban mano a su bolsillo y hacían entrega del óbolo que a sus fuerzas correspondía.

Lo mismo sucedió con muchos comercios de las calles que la manifestación atravesaba, en algunos de los cuales fueron también socorridas aquellas mujeres.

El motivo de la manifestación era el que, al parecer, el alcalde, terminada la consignación existente para dar raciones de comidas en el Asilo municipal «La Caridad», había ordenado la supresión de tales raciones a partir del día de ayer.

Las numerosas personas de ambos sexos que por encontrarse sin trabajo van diariamente a comer a dicho Asilo, se encontraron ayer con la natural desagradable sorpresa de que no les daban de comer.

Un centenar de mujeres se dirigió al Ayuntamiento, pero no encontró en él al alcalde. Acto seguido se dedicaron a recorrer la población, dando explicaciones en demanda de pan y de trabajo.

«Figuros», de Sevilla:

«El Sr. Dato nunca dió importancia a ese terrible problema del hambre que ha hecho presa en el raquítico cuerpo nacional. A lo más, cuando las quejas se elevaban de todas partes, cuando las entidades y corporaciones españolas pedían una intervención coherente del Gobierno, se atrevió a perir a las Cortes una ley, que muchos consideraron salvadora y de cuya eficacia, hoy por hoy,

La conferencia de un neo y una circular de bombo

Por casualidad pasábamos frente a la escuela de Estudios Superiores del Magisterio; notamos que allí entraba gente, pero no estudiantil; era ese público habitual en todas las solemnidades, que lo mismo asiste a una apertura de Exposición ó de curso, que a un mitin del Mamporro ó a las posturas de una primera piedra de futuro templo, ó igualmente acudiría disputándose el mejor puesto a un auto de fe, en el que asarían vivos a Lerroux, a Nakens y a Castrovido; quiero verlo todo, es el eterno comparsa, el auditorio obligado, que hace bullo y de eso exhibes en busca de notoriedad.

«¿Qué habrá aquí? Lo preguntamos, nos lo dijeron. «Una Conferencia! ¡Oh! ¡ah! ¡Conferencia...! ¡Y...! ¿qué la da? López y Núñez! es singular. ¿Sabe usted con qué mano la va a dar? —Pues... repuso algo sorprendido el interlocutor, seguramente de la derecha, porque él es de ese lado, ya se sabe, jesuita, carlista alfonsoino... ¡Ya, ya, ya! Y podremos entrar a verlo!»

«No, señores; aunque «esto» es público, hace falta la invitación... Invitados usted ahora mismo...»

«Elo fué que entramos y oímos a López y Núñez.

Disertó sobre la Mutualidad Escolar con vistas al jesuitismo carlo-alfonso-integral-maturo-católico. ¡Que si estuvo el hombre bien, ó medianamente? No lo digamos por nuestra cuenta; más eicientes son los comentarios del auditorio, según los oían todos al salir de la función.

«¡Caballeros! creí que no acababa nunca ese hombre de soltar vulgaridades.

«¡Esperaban ustedes otra cosa? Si López y Núñez no lleva dentro más que el propósito de figurar y medrar. Ni es orador, ni sabe escribir para el público ni se ha distinguido jamás en nada.

«Pero ¡qué pesadéz! ¡Vaya un lenguaje ramplón y casinó! ¡Insoponible, insoponible!»

«En otro grupo.

«Y este señor ¿de dónde ha salido? —Pues de los librepensadores, género cursi, lo sacó la convicción de que entre ellos no prosperaría y se hizo jesuitante, se convirtió, firmó una retractación, figuró en la lista de conversos y ahí lo tienen ustedes.

«Bueno, eso no impide que pudiera saber algo; pero ¡sí, sí! ideas más trasnochadas, arcaicas y mandadas retirar, no es posible oír las más que a estos neos de conveniencia, sin verdadera cultura, que no estudian, que...»

«¡Estudiar! ¿Cuándo? ¿Les queda tiempo? Figúrese usted que disfruta este López de veinte destinos; entre oficiales y particulares, todos jesuiticos. Pues dos horas en esta oficina, una en la otra, media en la de más allá; luego a la Junta, a la Asamblea, al Patronato que se reúne; a servir de público si predica un reverendo padre; a dar cuenta al jesuita, su confesor, de todo cuanto ha visto, sabido, escuchado y atisbado en el día, ó en la semana... En casa tiene que leer informes, echar firmas y no ha de pasar un rato, comer, ir al cine y dormir! ¡El estudio! no se han hecho esas cabezas de... neo para cosa tan ardua. El estudio es trabajo, y ellos, mangencen, sí, trabajar, no.

«En otro corrillo.

«Pero ¡vaya una audacia! No saber de una materia más que generalidades del tiempo de Noé, no tener palabra, no andar muy alla de gramática, y atreverse a tratar en público la materia así conocida.

«¡Toma! Lo mismo hacen los curas. —Pero esos se aprenden los sermones de memoria, como los cómicos el papel.

«Y ¡quién te dice que López Muñoz no ha hecho lo mismo, pero... no le ha salido el intento! Como quiera, esto es inaguantable. —Si, señores, interviene un joven, y para mayor desdicha, tener que escribir sobre ello y sobre este sabio de camama, landatario-mente en el periódico... Para eso me han hecho venir aquí.

hay necesidad de dudar, porque sus resultados han sido mezquinos. No puede decir el Sr. Dato que el lealstar que se nota en determinados regiones obedece a manejos de agitadores, solo.

Si ello es cierto, debe castigar con mano dura a los hombres viles que se aprovechan de estas circunstancias críticas para el logro de sus fines, pero no desconozca el jefe del Gobierno, que hay hambre, mucha hambre por esos pueblos de Dios, y que en las capitales las últimas capas de la sociedad perecen en una miseria extrema, estrujadas por multitud de ambiciones y egoísmos que no fueron corregidos a tiempo.»

«El Fomento», de Murcia:

Ante la tendencia especialmente señalada en Murcia, de resolver el problema del hambre con la limosna, dice el mencionado colega:

«El efecto moral de la misma—salvo en cuanto a su ejemplar y caritativo iniciador y a lo que él significa respecta—puede «y deberá ser» en ella contraproducente; pues todos aquellos infelices a quienes el socorro no puede alcanzar a tiempo, podrán ver, ó presumir con atisbos de certeza, que «si les alcanzara» si muchos de los donantes (como pueden, sin grave merma de nada importante para su bienestar, ni para el buen ejercicio de sus funciones legítimas, de nada a que tenga más derecho que los indigentes a la vida), si muchos de los donantes diesen «cinco, ocho, diez veces más de lo que dan.

Por otra parte. Solo en cuanto no pueda ser de otra manera débese remediar las crisis económico-sociales por el medio de la directa sencilla limosna. Desde el punto de vista de la vida y progreso económico de un país, y del trato prudente (mirando al mañana) de masas en que acaso abundan elementos propensos a esquivar el trabajo, es una forma de remedio quizás funesta.

Claro es que, como medida de momento, el socorro-limosna es indispensable; pero conviene que sólo se adopte como un expediente de tránsito, tan abreviado como posible sea, hacia otras soluciones.»

ro al mío, no; allí hay algo de seriedad, aunque seamos católicos. Unos curas «sotto voce». —Calabazate puro, tanquam tábula rasa. Al menos Severino Aznar, el sociólogo del Seminario sabe algo de sociología y de pedagogía de pan llevar; éste... se halla a la altura de Burgos en derecho canónico y en hacer comedias, ó de Romanones en Bellas Artes.

«Mas abajo aún, y más abajo en oratoria que los habladores reconocidos como literos y cuanto a ideas... ¡Mire usted que decir que la enseñanza española se regenera y esto debe consolarnos!... ¡bonita está ella! Eso me sabe a herejía y dedada de miel a las izquierdas; ¡estos conversos!»

Anunque gozajante el solemne y campañudo acto, no hubiéramos dado cuenta de él ¡qué le importa a nadie López y Núñez, ni lo que diga? Pero nos ha movido a ocuparnos de su estrafalaria conferencia, no el que lo cacareen los periódicos reaccionarios que insertan la circular económica hecha y remitida por el mismo López; pero sí el que esa circular apareza exactamente igual, ni una línea más, ni una tilde menos, y en un colega republicano! tan querido como «El País».

«¡Alto! eso es ya faltar, que el López neo ese para circulars laudatorias a los periódicos de su cuerda y a los aines poco afinados, santo y bueno; pero que las haga extensivas hasta los de nuestro campo y un de ellos las acoja, no puede, no debe, pasar de sorpresa? ¡Ignorancia! «El País» está digna, brillantemente, dirigido por un hombre ilustre que se sabe de memoria (es su especialidad), la vida y milagros de todo el mundo; él lee la Prensa y ha visto al López en solfa en EL RADICAL, estos días precisamente. Ni habrá dejado de sospechar, dada su pericia, que ese neo, poco dado a que de él se hable, haya pretendido con la publicidad de su perorata contrarrestar los efectos de una campaña de la que no sale del todo ileso.

Aparte de que admitir circulars... insertarlas después, por ejemplo, de «El Universo», tiene muchos, demasiados, bemoles, tanto más, cuanto que en la circular reseña misma su autor bien claro expresa lo neo jesuitante que es; su oficio de llevar el microbio jesuita a todos los campos de cultivo en que los buenos padres lo van colando.

En la circular afirma la idea antiliberal de las personalidades jurídico-corporativas con estas palabras, que no admiten duda: Todo en la mutualidad escolar está organizado por lo porvenir, como obra que es de previsión. (Sí, de previsión jesuitica).

Las mutualidades escolares se constituyen como Asociaciones libres, al amparo de la ley, y son personas jurídicas en todos los aspectos del Derecho.

Los niños pueden asociarse, para este y otros efectos, y con carácter de adjuntos regir y administrar las mutualidades escolares. Algunas personas amantes de los niños vigilan y cuidan de lo que los niños no pueden hacer por sí mismos.»

Y esas «algunas personas» que vigilan y manejen a su gusto al niño, ya sabemos quién son: los López Núñez, a su vez movidos como marionetas por los reverendos padres.

No, querido colega; esto ya va pasando de castaño obscuro. Tan buenos somos, que parecemos tontos ó miedicos, algo cerriles con quien no nos corresponde ciertamente, ó lo hace a tiros. ¿Cuándo un republicano ha sido jaleado en su prensa?

Ese López, es de la Buena Prensa, comprometido a trabajar por aniquilarnos, sin perjuicio de servirse de nuestros periódicos para darse pisto. ¡Cabe extremo de simpleza como el de complacerle! ¡Y si el público sospechara complicitad nuestra con él?

Pues va siendo ya eso tan corriente—La otra noche, «España Nueva», reseñaba la conferencia del achaparrado canónigo Tortosa, otra circular pasada por él mismo. (En «El Imparcial», lo habíamos ya leído). Y él mismo el Tortosa, es un ciervo militante que trabaja a gusto de su amo Cierra contra «España Nueva» más que contra otro diario republicano cualquiera... Señores, ¿qué es esto? ¡Hasta cuándo? ¡Cómo no ha de juzgarnos la opinión desfavorablemente?

TRIBUNALES

UN HOMICIDIO

Romualdo Pardo é Iribábal ejercía el oficio de asistente en unas obras de la Escuela Superior de Guerra, en el mes de Mayo de 1914. A sus órdenes inmediatas trabajaba el peón Antonio González Luis, y por si una piedra estaba ó no mal colocada, increpo éste á aquél en términos durísimos, lanzándole, además, piedras, una de las que hirió á Romualdo en la frente, quien, acorralado y sin más salida que la que cubría su agresor, ciego por la ira, y con la cara ensangrentada, cogió de la espuerta un cuchillo del oficio, y con él pegó á González Luis una puntalada, de la que falleció á los dos días.

Tal es el relato hecho por la defensa en su escrito de calificación. El representante del Ministerio Fiscal, que lo era el de la Sección segunda, entendió que no hubiera insultos ni pedradas sino que Romualdo, hombre pendenciero y agresivo, mató á su adversario en disputa baladí, relacionada con el oficio.

Recibida la prueba, resultó toda de cargo para el procesado; ni un testigo depuso en su favor; hasta los muertos se pronunciaron en contra suya al leerse sus declaraciones en los folios sumariales.

La defensa, difícilísima, casi imposible por el resultado de la prueba, estuvo encomendada al joven y distinguido letrado don Eduardo García Carrera, quien comenzó su informe exponiendo, en brillantísimo estilo, la psicología del procesado y la del agresor, haciendo una comparación entre ambos, de tal verismo y acierto, que á partir de ella, la piedad al muerto y la piedad para el infeliz trabajador que se sentaba en el banquillo, se confundieron en un solo é indivisible sentimiento. Continuó analizando con su superable maestría la prueba practicada, y que tan desfavorable le había sido; hizo á continuación un maravilloso estudio filosófico-jurídico de la legítima defensa, que era la existente en que basaba su informe, y terminó abogando, en períodos de locuacidad inimitable por la absolución de su defendido. El Jurado dictó veredicto de culpabilidad, apreciando en favor del procesado la atenuante calificada de falta de provocación. Hoy se abrirá el juicio de derecho, y se dictará sentencia.

Información política

Habla el Sr. Sánchez Guerra

Al Sr. Sánchez Guerra le han producido grande extrañeza los comentarios con que algunos periódicos acogen la noticia de la destitución del teniente alcalde Sr. Díaz Agero.

Destitución, sí, destitución, ésta es la palabra castellana, decía el ministro. Es doctrina política inconcusa que no se puede utilizar en contra del Gobierno, los medios que este delega, es así que el cargo de teniente alcalde debe hallarse en personas de la absoluta confianza de aquél, luego no puede consentirse que una vara puesta en manos de un concejal para prestar su apoyo al Gobierno, se convierta en arma contra el mismo.

Parece ser que por parte de quien podía hacerlo se dirigieron algunas insinuaciones al Sr. Díaz Agero, para que presentara su renuncia, y no solo se negó á ello, sino que afirmó que no habría quien se atreviera á destituirlo.

Al enterarme yo de ello, en el acto y aceso con la misma pluma que suscribí su nombramiento, firmé la destitución. Y conste que no realicé el obrar así, ningún acto de energía. Lo hice como la cosa más natural y corriente. ¿Qué impedimento había para lo contrario?

Estas son las prácticas políticas. En ellas me educué y en ellas me propongo persistir.

El caso no es nuevo—añadió el señor ministro—en tiempos del Sr. Moret un teniente alcalde destituido en términos muy parecidos, cometió la puerilidad de recurrir á lo Contencioso, y este Tribunal supo contestar al destituido recurrente en términos que ahora es muy curioso recordar.

En cuantas ocasiones se me plicente análogo caso, sin titubear aplicaré idéntico criterio.

Ya ven ustedes terminó diciendo el señor Sánchez Guerra, que no pudo ser más explícito en sus palabras. No me gustan los eufemismos, y mucho menos los eufemismos, cuando se trata de explicar mis decisiones.

Entendía que el Sr. Díaz Agero había perdido la confianza que el Gobierno depositó en él, y por tanto no podía continuar un momento más desempeñando la tenencia de Alcaldía.

Ya está ultimada la combinación á que ha dado lugar la destitución que nos ocupa. El ministro se abstuvo de dar nombre, reservándolo para que lo hiciera el alcalde.

Aparte de este asunto, el ministro facilitó telegramas del gobernador de Badajoz, participando que en los pueblos de Barcarrota y Salvaterra, se han registrado algunos desórdenes provocados por el problema de las subsistencias.

La oportuna intervención de la fuerza pública logró restablecer la normalidad.

En la Presidencia

Al despachar el presidente del Consejo de ministros con el rey, aquél le manifestó que ayer le había visitado la Comisión murciana, presidida por el obispo, rogándole que el Gobierno persistiera y, aún, á ser posible aumentara las obras públicas emprendidas en aquella región.

Añunció el Sr. Dato las medidas ya adoptadas para remediar la crisis obrera en Murcia, y prometió que en el Consejo de ministros que ha de celebrarse hoy, se ocuparían muy singularmente de este asunto.

El presidente como ayer anunciara, sometió á la firma del rey el nombramiento del Sr. García Leanzar por el cargo de director general de Comercio.

Entre otras visitas el presidente recibió la del ex-teniente alcalde Sr. Díaz Agero, el cual se mostraba quejoso, por haber sido relevado de su cargo, sin mediar indicación alguna.

La medida la consideraba el interesado injusta, pues él se abstuvo de intervenir en la reciente lucha electoral, fué precisamente para evitar que se sospechara que podía trabajar en favor del candidato liberal.

El presidente hizo un grande elogio de los méritos del Sr. Díaz Agero, reconociendo los servicios prestados por éste al partido conservador.

Otro de los visitantes del Sr. Dato fué el ex ministro Sr. Arias de Miranda, para preguntarle acerca del rumor que atribuye al Gobierno el propósito de modificar las bases de la carrera judicial, lo que había producido la consiguiente alarma.

El jefe del Gobierno manifestó que nada sabía de dicha cuestión, pues no había sido tratado en Consejo.

Tenía el Sr. Dato telegramas de Larache y Tetuán, según el primero de los cuales proseguía varado el vapor «Sevilla», habiendo desembarcado, sin incidentes el pasaje. En el de Tetuán, se dá cuenta de la llegada del general Moltó, el cual se ha hecho cargo del mando de la zona militar.

Competencias

Resolviendo la competencia suscitada entre el gobernador de Jaén y el juez de Primera instancia de Martos, á favor de la Administración.

Resolviendo la competencia promovida entre el gobernador de Gerona y el juez de Primera instancia de Puigcerdá, á favor de la autoridad judicial.

Declarando que ha lugar al recurso de queja promovido por la sala de Gobierno de la Audiencia Territorial de Burgos, contra el delegado de Hacienda de la misma provincia.

Los rumores de ayer

La tarde de ayer fué pródiga en alarmas para los periodistas, que comenzaron con la larga permanencia en palacio de los ministros de Marina y Guerra, especialmente este último.

Fueron ineficaces las manifestaciones hechas por el general Echagüe al abandonar palacio; por el contrario, la reserva del ministro y la persistente negativa á las repetidas preguntas de los periodistas, dieron lugar á dar pábulo á los rumores que por la tarde, llegaron á adquirir grande consistencia.

Más tarde se supo que, desde palacio, el jefe del Gobierno se había dirigido al ministerio de Estado, permaneciendo en unión del marqués de Lema, cerca de una hora. Tampoco de esta conferencia dieron ninguno de los interlocutores satisfactoria explicación.

Los más atribuidos estas sospechosas andanzas á la inminente realización de un hecho, desde hace algún tiempo anunciado, y que no es otro que la ocupación de Tánger por las tropas españolas.

Esta noticia fué rotundamente desmentida por el general Echagüe.

En el Congreso, donde la concurrencia fué considerablemente más numerosa que en ninguna otra tarde, después de la suspensión de sesiones, se aseguró que nuestro Gobierno había recibido notificación oficial de haber roto Italia su neutralidad en favor de la causa de los aliados.

Nuestro querido jefe el Sr. Lerroux, fué abordado por los periodistas, los cuales le hablaron de todos los rumores circulantes durante la tarde.

Nada en concreto sabía el jefe del Partido Radical, pero consideraba algo infundada la expectación reinante.

Mi reciente visita á París, decía, me ha ratificado en el conocimiento pleno que tengo de que el triunfo corresponderá por entero á las armas aliadas, porque defienden lo más justo de las causas.

Menos extremos otros, atribuidos á causas menos trascendentales el motivo de estas inquietudes, que consideraban emanadas de la actitud de los concejales liberales, frente al ministro de la Gobernación.

Este, al recibir á los periodistas á última hora de la tarde, y al ser interrogado por éstos acerca de la autenticidad de todas estas versiones, aludiendo á la intervención de Italia en la contienda armada, se limitó á manifestar que nada sabía, aunque dados

los términos á que ha llegado el magno problema internacional, hay que estar preparados para recibir las más sensacionales impresiones.

El viaje á Baleares

Ha quedado ya fijada la fecha en que el conde de Romanones emprenderá su viaje á Baleares, que será el día 10 del próximo mes.

Tiene por objeto esta excursión conocer las necesidades de éstas y sobre el terreno deducir las medidas que deben ser adoptadas para mejorar su situación.

La estancia del jefe de los liberales en las indicadas islas será de ocho ó diez días, pues tiene resuelto visitar todas las poblaciones más importantes del archipiélago balear.

Los regionalistas

El lunes por la mañana llegaron á Madrid en el expreso, procedentes de Barcelona, los Sres. Cambó y Ventosa.

Un banquete

Con motivo de su traslado de la Dirección de Comercio á la de lo Contencioso, y por el acierto con que ha venido desempeñando el cargo en que va á cesar, fué obsequiado ayer el Sr. Alas Pumarín, con un almuerzo de despedida por el ministro de Fomento y los directores de Obras públicas y Agricultura.

Cuestiones sociales

El gobernador de Tarragona ha telegrafado ayer al señor ministro de la Gobernación, dándole cuenta de haberse declarado en huelga unos 400 obreros de la fábrica de tejidos del Sr. Tarrast, en Reus.

Continúan trabajando en la misma fábrica 275 operarios.

El motivo de la huelga es el haberse negado el Sr. Tarrast á conceder aumento de jornal y otras mejoras que habían solicitado los huelguistas.

El Sr. Tarrast ha salido de Reus para Barcelona, y ha manifestado que si la huelga se hace total cerrará la fábrica.

El alcalde interpone su influencia para buscar una solución.

En previsión de cualquier alteración del orden público han adoptado precauciones.

De Gobernación

Al recibir esta madrugada el Sr. Quejuna á los periodistas se manifestó que el gobernador de Córdoba participa que á consecuencia de la muerte de un hijo suyo, se ha suicidado en Rámez Rafaela Asco, madre de una víctima de la terrible catástrofe en la mina «Cabeza de Vaca», la cual padecía á consecuencia de las impresiones recibidas en los pasados sucesos.

En San Sebastián se ha celebrado la sesión del Ayuntamiento sin novedad.

Mañana, á las cuatro de la tarde, se celebrará en la Dehesa de la Villa la Fiesta del Arbol, á la que ha sido invitado el señor Sánchez Guerra.

El impuesto de inquilinato

¿De quién es la culpa?

Los elementos conservadores son opuestos al impuesto de inquilinato, quizás, y no hay otra razón que lo justifique, porque se trata de una reforma realizada por elementos liberales. No es ni mejor ni peor que otro cualquier impuesto. Aquí, lo mismo que en todas partes, lo malo es que le extraigan al contribuyente los cuartos del bolsillo.

Pero lo que es censurable para los elementos conservadores, es que se hayan dedicado

á hacer atmósfera en contra del pago de dicho impuesto, y ahora tocan las consecuencias de su propaganda: el público se niega á satisfacer el tributo. Esta fué la causa y no otra, de que el Sr. Vargas Machuca se viera embargado ayer por el agente ejecutivo, y se diera el escandaloso hecho de que los dependientes de éste entraran violentamente en su domicilio para cumplir este procedimiento de la ley.

La responsabilidad cae de lleno, pues, sobre las mismas autoridades que han condenado el impuesto de inquilinato.

Sobre este asunto en el Ayuntamiento se ha facilitado la siguiente nota:

El alcalde haciéndose eco de las noticias comentadas por algunos periódicos respecto á haber penetrado fracturando la puerta el agente ejecutivo municipal en el domicilio de D. Antonio Vargas Machuca, para practicar el embargo por débitos del impuesto de inquilinato, ha manifestado que así como sostuvo en el Senado su criterio personal de que debía suprimirse en Madrid dicho arbitrio y sustituirle por otro de más seguro el cobro, como el de las medidas mediante la transformación del impuesto que actualmente grava á éstas, se cree en el deber de sostener con toda energía la autoridad del Ayuntamiento para el cobro del arbitrio sobre el inquilinato, frente á la aptitud de desconocimiento del derecho del Ayuntamiento en que se ha colocado un pequeño número de contribuyentes, y á este fin dió orden á las agencias ejecutivas para que sin más demora ni contemplaciones cumplieren los deberes que les impone la instrucción de cobranza que rige así para la hacienda del Estado, como para la de los Ayuntamientos, practicando todas las diligencias necesarias hasta lograr el cobro de los débitos ó la traba de bienes en cantidad suficiente.

Las agencias ejecutivas han procedido en los últimos días á las prácticas de la diligencia de embargo de los morosos, especialmente en aquellos casos de marcada y ostensible resistencia á franquear la entrada en los domicilios para efectuar el embargo, habiendo tenido necesidad en diez y ocho casos de hacer franquear la entrada en el domicilio, abomándose en 34 casos por los morosos los descubiertos sin necesidad de violar la entrada de la puerta de los domicilios.

La Alcaldía lamenta mucho tener que recurrir á procedimientos de violencia para el cobro de impuestos, tanto más cuanto que el grupo de los morosos escasos en número está formado por personas de las que no podría esperarse ciertas aptitudes por su obligado conocimiento de las leyes y de los deberes de los ciudadanos, de pagar tributos legalmente impuestos.

Por fortuna las enseñanzas de lo acaecido en estos días, permite asegurar á la Alcaldía que los morosos se disponen á retirar los recibos pendientes de pago, haciendo innecesario á las agencias ejecutivas la petición de auxilio de la fuerza armada y de los cerrajeros para efectuar embargos en los domicilios.

El problema del agua continuaba sin resolver, y la sed nos devoraba.

Entonces nos fuimos echando en la boca los botones de mi chaleco, y á fuerza de masticarlos produciábase saliva, que tragábamos con avidez. Lo propio hicimos con una manga de mi camisa.

Así pasamos un día y otro. A los cinco de estar sepultados, encontramos un charquito, y bebimos agua, una agua infecta, llena de barro, que nos producía un malestar terrible. He descansado en aquella especie de butaca que habíamos construido; pero no he dormido, en todo el tiempo que estuvimos sepultados, ni cuatro horas, siempre pensando en la salvación y en la muerte dentro de aquella cárcel.

El capataz, en cambio, durmió mucho, y al despertar se ponía siempre fuera de sí, como si fuese á perder el juicio.

No se oía nada. Quizás por fenómenos reflejos ó por turbación de los sentidos, creíamos oír ruidos que atribuíamos á nuevos hundimientos.

En uno de los últimos días, al despertar el capataz, parecía haberse vuelto loco. Se lanzaba á las paredes y arañaba con furia en ellas, gritando que quería irse de allí.

Golpeaba las maderas de una vagoneta, empujando en romper aquella «puerta», que era el medio de salir.

—¿No ve aquella luz?—me preguntaba. Y hubo momento en que creí que tenía razón, y que yo me había quedado ciego.

El aceite lo fui administrando últimamente casi á gotas.

Por fin advertí que los que se ocupaban de nuestro salvamento se acercaban, y comencé á gritar.

Fue arañaba las paredes, y tuve que obligarle á que se mantuviera quieto en un rincón.

Quisieron introducir tubos de ventilación; pero yo les dije que no nos hacían falta, y que prosiguieran su labor para sacarnos de allí.

Les oía trabajar con ansiedad, y el último día la impaciencia por salir me aturdió. Temí perder la razón.

Al fin, por la parte superior, introdujeron una lámpara eléctrica. El resplandor me cegó, y perdí la noción de la realidad, hasta que un obrero me abrazó, llorando.

Entre este obrero y yo recogimos al capataz y salimos del encierro.

Lo demás ya lo conocen todos...

Con estas palabras terminó el ingeniero su relato.

Al despedirnos de él, nos anunciaba seriamente que dentro de pocos días volverá á su mina.

DEL CONCEJO

El asunto de las carnes

El alcalde ha recibido del presidente de la Cámara de Comercio de la Coruña, don Germán S. Pumariega, el siguiente telegrama:

«Gestiones esta Cámara de Comercio, refiriéndose exportación ganado al extranjero.

En cuanto acudir ganado gallego mercado Madrid, procuráramos fomentarlo apoyando toda iniciativa V. E. para hacer desaparecer dificultades presentadas esos abastecedores y que hacen fracasar expediciones aisladas estos tratantes.»—Presidente, Pumariega.

Renovación de permisos

Durante la primera quincena de Abril próximo tendrá lugar en la Administración de Propiedades, Rentas y Arbitrios, de diez á doce de la mañana, la renovación de los permisos que caducan en 31 del actual.

Transcurrido dicho plazo, se procederá al cobro por la vía de apremio de los que no hubiesen sido renovados.

Para hacer dicha renovación es requisito indispensable justificar con el oportuno recibo, hallarse al corriente en el pago del impuesto sobre carruajes de lujo, y la presentación del permiso caducado.

Pago de impuestos sin recargo

Hoy termina el plazo para pagar sin recargo los impuestos sobre inquilinato, solares y patentes.

Para la fiesta del árbol

La Junta Central de la Real Sociedad de Amigos del Arbol, ha ofrecido al alcalde 48 libretas del Instituto Nacional de Previsión con destino á premios para los alumnos de las escuelas municipales que más se distinguen en la conservación de los árboles plantados el día de la fiesta del árbol, en la Dehesa de la Villa.

Los premios se distribuirán en la forma siguiente:

Seis premios de diez pesetas, doce de siete cincuenta y treinta de cinco pesetas.

BARCELONA

(POR TELÉGRAFO)

Por los reos de Benagalbón. Mitin radical

BARCELONA, 25 (2 m.).—El próximo jueves se celebrará un mitin organizado por el Partido Radical para pedir el indulto de los reos de Benagalbón.

El acto promete ser importante.

Acuerdo plausible

El Ayuntamiento, después de ligera discusión acordó por 19 votos contra 18, autorizar la circulación de toda clase de vehículos durante el Jueves y Viernes Santo.

El alcalde votó con las derechas y los nacionalistas con los radicales.

Un concierto

Esta tarde se celebrará en el teatro Romea un concierto á beneficio de los huérfanos belgas.

Asamblea de Ayuntamientos

Se ha señalado para el próximo domingo, á las diez de la mañana, la reunión en la Diputación provincial de la Asamblea magna de todos los Ayuntamientos de la provincia de Barcelona que voluntariamente han implantado la sustitución del impuesto de Consumos.

En dicha Asamblea se discutirán y aprobarán los estatutos para la constitución de una mancomunidad municipal.

Parricida feroz

Telegrafían de Viella, capital del Valle de Aran, un horrible parricidio cometido en el pueblo de Montearbán, distante cuatro kilómetros de Viella.

Miguel de Miguel, de setenta años, disparó contra su hijo Francisco, contra su nuera y dos nietas. El hijo quedó muerto en el acto; su esposa y una de las niñas, de doce años, quedaron gravísimas, y la otra, de nueve años, resultó ileso.

El parricida, después de cometer el crimen, huyó á la montaña, perseguido por la Guardia civil y los somatenes.

Después de activa persecución, un individuo del somatén le sorprendió en un bosque.

El criminal quiso defenderse con un cuchillo y luego con un revolver; pero el somatén pudo derribarle, y sujetarle.

El crimen ocurrió del siguiente modo:

El parricida, que, por cuestiones de familia, había casado en Francia, vivió en aquella República muchos años.

Hace unos meses regresó á Montearbán, viviendo con su hijo Francisco, que estaba casado y tenía dos hijos.

Al amanecer de ayer se presentó el parricida en la habitación donde dormían sus hijos; despertó la nuera y preguntó quién andaba allí.

El negro contestó que buscaba unas herramientas y seguidamente hizo tres disparos á boca de jarro sobre su hijo y su nuera.

Una bala atravesó el cráneo al primero y las otras dos se alojaron en la cabeza de la segunda.

Al ruido de los disparos acudieron las dos niñas del matrimonio, y el abuelo hizo más disparos, atravesando un proyectil á la mayorcita, quedando el proyectil alojado en la pierna, y resultando ileso la otra.

Madre é hija seguían esta mañana gravísimas.

El parricida ha ingresado en la cárcel de Viella.

El viaje de Suárez Inclán

El Sr. Suárez Inclán ha regresado muy satisfecho de su excursión á Maratón. Visitó varias fábricas y fué obsequiado con un banquete en el Ayuntamiento.

Liga de los Derechos del Hombre

A la última reunión verificada por el Comité nacional de «La Liga para la defensa de los derechos del hombre» asistieron el presidente doctor Simarro y los Sres. Castrovido, De Buen, Barriobero, Ayuso, Ovejero (D. Andrés), Villegas, Barcia, Millán, Del Pino, Barea, Martínez Sol y Escala.

Después de examinar diversos asuntos de trámite se deliberó acerca de la prohibición de representar en Valladolid un diálogo del Sr. Pérez Solís, inspirado en el poema de Campesano: «Guerra á la guerra», y cuya medida arbitraria dictó el gobernador.

Acordose apoyar la querrela presentada por D. Oscar Pérez Solís, autor del diálogo que habría de representarse en uno de los teatros de la ciudad castellana.

Se estudiaron los antecedentes y circunstancias que concurren en varias peticiones de indultos, quedando acordado apoyarlas. También se escuchó la lectura de abundante correspondencia de provincias.

LA CATASTROFE DE PUEBLO NUEVO

Relato del señor Santa María

La explosión. Momentos de angustia. Buscando la salida. Obreros que mueren. Lluvia de piedras. Preparando el refugio. Hambre y sed. El capataz, loco. Las primeras esperanzas.

¡Luz! El salvamento.

Un redactor de «La Epoca» visitó ayer al Sr. Santa María, el ingeniero que en unión del capataz, permaneció durante doce días sepultado en la mina «Cabeza de Vaca».

He aquí las palabras del Sr. Santa María, sin alifonaje, recogidas fielmente de su relato:

«El día 4—nos dijo—bajamos á la mina, según costumbre, el jefe minero, que así se llama al jefe de capataces, y yo, con objeto de dirigir los trabajos.

Nos detuvimos en el piso núm. 25, donde había que realizar importantes trabajos, en los cuales estaban ocupados cinco obreros: Juan Antonio Gordillo, Emilio Ruiz, Tadeo Carrasco y los hermanos Ruiz; todos ellos muertos á consecuencia del hundimiento.

Marchamos después al piso 21, que no es más que un trozo de travesía, donde también había que hacer reparaciones, y cuando explicaba al jefe minero, D. Manuel Fuego, la obra que era necesario realizar, oímos una voz, que me pareció la del capataz Gallardo, que desde el pozo 25 decía que las lámparas se apagaban, y que me presentara allí rápidamente.

Cuando estaba agarrado á la escala para acudir adonde me llamaban, sobrevino la explosión. Fui lanzado sobre el capataz Fuego, y los dos contra el muro.

La explosión no provocó incendio; fué un estampido formidable, como el de un cañón, que nos dejó aturridos. Repuestos ya, bajamos al piso 25.

Los cinco obreros estaban como locos por el terror, gritando desesperados y diciendo que estábamos enterrados. Les aconsejé calma, y fui á cerciorarme de si, en efecto, no había salida. Desgraciadamente, estábamos perdidos.

Volví adonde estaban mis compañeros de infortunio. El aire se había enrarecido tanto, que nos costaba trabajo respirar. Una nube de polvo nos cegaba.

Buscando aire, subimos al piso 22 óhiso, donde los gases nos impedirían permanecer. Vovimos al lugar del hundimiento, y entonces perdí el sentido. Al recobrarlo, no estaban ya junto á nosotros los hermanos Ruiz, que sin duda habían encontrado la muerte por asfixia, buscando la salida.

A los que allí quedaban les aconsejé que lo mejor era permanecer junto á la parte hundida, pues una vez disipada la polvareda, nos sería más fácil la respiración.

Juan Antonio Gordillo y Tadeo Carrasco desatendieron mis consejos, y fueron á buscar el modo de salir; pero, á poco, volvieron casi asfixiados.

Luego reanudaron su inquisitiva, y al llegar á la balaza, Gordillo cayó por ella y

Carrasco se quedó enganchado, con la cabeza destrozada, abierta como una granada.

Perdí nuevamente el conocimiento, y al volver en mí me encontré junto á un pocillo de cinco ó seis metros de profundidad, adonde, sin duda, el instinto de conservación me había llevado, porque allí la atmósfera estaba menos enrarecida.

Junto á mí estaba el capataz Fuego, que intentaba reanimarme. Quise ponerme de pie, y me fué imposible. En uno de los movimientos bruscos, el capataz resbaló, y cayó en el pocillo, aunque yo traté inútilmente de sostenerle.

Poco después volvió Fuego á mi lado, y un poco más repuestos, tratamos de ver qué había sido de los otros. Yo andaba á gatas, por no poder sostenerme de pie.

A unos cinco metros del pocillo estaba Curro Ruiz, asfixiado.

A dos metros se encontraba su hermano Eduardo, también muerto. Cerca de la balaza, hacia donde le impulsó, buscando la salida, el afán de la vida, el cadáver de Emilio Ruiz.

Volvimos otra vez junto al pocillo; pero una lluvia de piedras nos impedía estar quietos en un sitio.

Por fin, con la varilla de la lámpara eléctrica que nos alumbraba, fui tocando la parte alta de la galería, y encontré un techo de piedra. Allí dispusimos nuestro refugio.

Con unos trozos de la tubería que sirve para la ventilación, y unas tablas, hicimos dos asientos.

Llevábamos sin comer cerca de día y medio, y pensamos en atender á esa necesidad.

Por fin, con trozos de madera, y pero se nos formaban en la boca una estopa, que era imposible tragar. Tratamos luego de masticar trozos del sombrero de cuero del capataz, y nos ocurrió lo mismo.

La sed nos devoraba, y con ayuda de la lámpara, busqué, y encontré, una cuba con un poco de líquido. Di un trago al capataz, pero le impedí casi por fuerza que se la bebiese toda.

Sorbí yo otro poco, y dejé la restante para el día siguiente.

El otro frente al otro pasamos aquella noche terrible.

LA GUERRA

Una división del ejército belga obtiene progresos sobre los alemanes en la orilla derecha del Yser. Relato oficial de la conquista por los franceses de una importantísima posición alemana en Notre Dame de Loreto. En Przemysl los rusos hacen prisioneros a 9 generales, 93 jefes, 2.500 oficiales y 117.000 soldados austriacos. En los Cárpatos sufren los austriacos una nueva derrota perdiendo 2.400 prisioneros, cañones y ametralladoras. Las escuadras aliadas reanudan las operaciones contra los Dardanelos

Sumario del día

En el frente del Oeste se acusan pocas novedades que puedan considerarse de gran importancia.

Una división belga obtuvo sobre los alemanes algunas ventajas en la orilla derecha del Yser.

Los franceses conquistaron en Harfmannswillerkopf dos líneas de trincheras, haciendo a los alemanes algunos prisioneros, entre ellos varios oficiales.

Un telegrama de Rotterdam anuncia que los alemanes se disponen a realizar un nuevo esfuerzo para forzar la línea de los aliados por el Yser, entre Menin e Yprés, y, al efecto, concentran numerosas fuerzas en Brujas.

No hay que decir que los aliados se preparan para recibir y contestar dignamente la presumible ofensa del enemigo.

En este frente de la guerra, se observa una constante actividad ofensiva de los aliados de algún tiempo a esta parte, con el objetivo, sin duda, de no dar descanso al enemigo, y que éste no pueda distraer fuerzas para reforzar sus Ejércitos del Oriente, recientemente fracasados en su movimiento envolvente contra las tropas rusas.

Está confirmado que los destacamentos rusos que avanzaron hasta Memel, se han replegado ante los refuerzos alemanes enviados a aquel punto.

Según informaciones rusas, este repliegue responde a una táctica prevista, pues el andaz avance de los destacamentos moscovitas se realizó con el fin de que el generalísimo alemán se viese obligado a enviar tropas a la región invadida, facilitando así la acción rusa en otros puntos.

La toma de la plaza austriaca de Przemysl tiene una doble importancia: la del hecho de guerra en sí mismo y las derivaciones que, indudablemente, ha de tener.

Los rusos se han apoderado de numeroso material de guerra.

La guarnición, rendida a discreción, y, por tanto, prisionera de los vencedores, la formaban nueve generales, 93 jefes, 2.500 oficiales y 117.000 soldados.

Przemysl es el baluarte de la Galitzia central, pues intercepta importantes vías férreas que, partiendo de la frontera rusa, terminan en Cracovia, llave de la Silesia, después de pasar por Jaroslau, Rezerzow, Tarnow y Bochnia.

El Ejército sitiador de Przemysl puede, reforzando esta plaza fuerte, hacerla base de una ofensiva seria contra Hungría o avanzar a Dunajec, iniciando el ataque contra Cracovia.

Son cerca de 200.000 hombres, agnerridos y bien armados, que los rusos pueden llevar adonde más necesarios les sean.

Los austriacos continúan sufriendo desastre tras desastre en los Cárpatos.

En la región de Svidnik y Smolnik, han perdido varios sectores de sus defensas, 2.400 prisioneros y varios cañones y ametralladoras.

En los Dardanelos, donde actualmente se concentra el mayor interés de la gigantesca lucha, las escuadras aliadas han reanudado el bombardeo.

En Francia y Bélgica

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

RELACION OFICIAL

Toma de una posición importante por los aliados

PARIS, 24.—Relación oficial, comunicada por la Oficina de la Prensa, de la toma del espón sur de Notre Dame de Lorette.

Esta cresta domina, entre Arras y la Basée, una meseta cuya cúspide está cubierta por el bosque de Bouvill, teniendo en la extremidad sur una capilla dedicada a Notre Dame de Lorette.

Es alrededor de las ruinas de esa capilla donde los combates se desarrollan desde varios meses.

Las pendientes de las colinas que la rodean se despliegan en abanico hacia los pueblos de Ablain, Saint-Nazaire y Souchez, al Sur y hacia la carretera nacional de Betchune a Arras, al Este.

Numerosos barrancos surcan las pendientes que señalan una serie de lomas que los oficiales han bautizado «rajas de melón».

La más saliente y más abrupta de esas lomas domina el pueblo de Ablain, y es el espón Sur de Notre Dame de Lorette, que ocupan los alemanes, y donde tenían cuatro líneas de trincheras unidas entre ellas y a las primeras casas de Ablain, por túneles de zapa.

Esa posición les daba facilidades para, en un momento determinado, reunir tropas en el pueblo, para preparar un ataque, y disimulándolos en los barrancos y los túneles, llevarlos hasta sus trincheras primero y contra las nuestras después.

Un batallón del 158, se apoderó del espón el 15 de Marzo.

Esa acción inscribirá una página gloriosa en la historia del regimiento, que ya se había ilustrado en Alsacia, los Vosgos, el Marne y en Bélgica, por la sangre fría y la resolución de sus oficiales y el ardiente valor de sus soldados.

El ataque de Notre Dame de Lorette fue tan brillante como los anteriores que ilustraron ese regimiento, y demuestra más

maestría en el arte de combatir y una aptitud de maniobras más hábil y más precisa, quedando incomparables el espíritu de energía y de sacrificio.

El día 15, después de medio día, nuestra artillería abrió un violento fuego contra las posiciones alemanas del espón sur.

El comandante Dupont hizo salir de sus trincheras a la compañía del capitán Maire, encargado de los ataques de frente.

Tomaron con escaleras el parapeto de las trincheras, y vinieron a alinearse, en orden perfecto, sobre el terraplén; adelantaron unos 60 metros, y luego, a una señal del comandante, que acompañaba el ataque, todos los soldados se echaron al suelo, ante la humareda y el estruendo de nuestros obuses, que estallaban sobre las defensas alemanas.

En cuanto la artillería modificó su tiro, la compañía se arrojó sobre las trincheras, ya medio destruídas, que contenían todavía algunos de sus defensores.

Con el mismo ímpetu, la línea de ataque continúa su avance, franqueando los embudos hechos en el suelo por nuestras bombas, y después de pasar las segundas trincheras, llega a las terceras y cuartas, encontrando saqueadas y trastornadas por el fuego de nuestra artillería.

Una vez que se disipó el humo del ataque, una parte del 138 reconoció la posición, y con una calma admirable empezó a organizarla, a pesar del fuego de la fusilería enemiga y de las bombas alemanas que empezaban a caer sobre todo el espón.

El Capitán Maire, de pie, fuera de las trincheras, evaluaba a su gente que ejecutaba metódicamente los trabajos que el indicaba.

En aquel momento, el capitán Maire cayó mortalmente herido, había hecho indenne toda la compañía, había sido citado en el orden del Ejército por haber contenido en la Basée, con solo dos compañías a un regimiento de caballería alemana.

Mientras la compañía Maire atacaba de frente, en otra compañía desbordaba de las trincheras por la derecha, y una sección se adelantaba igualmente por la izquierda persiguiendo a los alemanes que huían hacia Ablain. En su ardor, nuestros soldados rebasaron la línea, llevado de su ímpetu, el subteniente de Roqueville, comandante de la sección de la izquierda, se arrojó en persecución de los rezagados hasta las primeras casas del pueblo, donde cayó atravesado por un balazo.

Más suerte le cupo al soldado Bonneau, que llegó solo junto a las casas de Ablain, capturó, desarmó y se llevó a cuatro prisioneros.

Un puñado de hombres conducidos por el sargento Morel Claude, aunque llamados por su teniente, quedó en la arista de la cresta, el sitio más expuesto de la posición, prestando que desde allí se cazaban mejor los alemanes fugitivos.

Ese puñado de valientes, se vió de repente sorprendido por una terrible descarga de fusilería de los alemanes que se habían rehecho, y tuvieron que tirarse al suelo en una ondulación del terreno entre el fuego nuestro y el de los alemanes, quedando veintiséis horas en ese sitio, viendo pasar sobre sus cabezas, un infierno de metralla de todas clases y tamaños.

El resultado de ese enérgico ataque, fue la toma del espón, una ametralladora, un puesto telefónico, armas, explosivos y 110 prisioneros, entre ellos, tres oficiales.

Sobre el terreno hallamos 209 cadáveres alemanes.

En razón a la importancia de la posición, el enemigo no podía conformarse, y en la noche del 15 al 16, tres compañías del 110 baé y una compañía de la Guardia bálica, contratacaron en columna de 4 a cuatro.

Una de las columnas, recibida a corta distancia por las ametralladoras, fué segada como un trigo.

Otra llegó hasta los túneles que ocupábamos sobre la pendiente.

El sargento Bland, rodeado con su sección a la extremidad del túnel, empujó un terrible cuerpo a cuerpo, consiguiendo salvar y traer parte de sus hombres a nuestras líneas, rodeando el espón.

El enemigo sabía hacia la cuesta por el túnel; el subteniente Cais, con su sección, le opuso una serie de barricadas, resistiendo en una lucha desesperada y desproporcionada más de dos horas, y manteniéndose en el borde de la meseta, sujetando al enemigo. Pero sólo le quedaba una docena de hombres, sin cartuchos.

El enemigo le gritaba que se rindiera, pero él, disparando con su revólver, defendía la última barricada, cuando a tiempo llegó el sargento Lyomet, que restableció la situación a nuestro favor.

Lyomet, atacando vigorosamente, obligó a la cabeza alemana a retroceder, y conservamos todas las trincheras.

Los alemanes, rechazados en el túnel, huyeron hacia el pueblo, bajando precipitadamente la cresta.

El día 16, el enemigo bombardeó la posición perdida.

Nuestros soldados, no habiendo tenido tiempo de reorganizarse, desbaratados por nuestra artillería, quedaron bajo el fuego de la artillería pesada alemana, tan serenos y resueltos como habían sido ardientes y alertas en el ataque.

Una obús habiendo destruído comunicaciones telefónicas, el soldado Pichian aseguró todo el día la transmisión de órdenes e informes, pasando al descubierto sobre el espón, constantemente barrido por el cañón y las ametralladoras.

Tuvimos aquella tarde serias pérdidas, entre ellas el comandante Dupont, que dirigió los ataques.

Dupont, desde el principio de la campaña, pagaba siempre de su persona, dando siempre el ejemplo. Era orgulloso de su batallón, que también era digno de tal jefe.

Aquella noche, el batallón fué relevado; el

enemigo no había podido atacar; el fuego de nuestras baterías impedía salir de sus trincheras.

El día 18, una compañía del 158, acababa la conquista del espón, rechazando a los alemanes de los túneles de comunicación entre la cresta y Ablain.

La lucha fué encarnizada, llegando al cuerpo a cuerpo.

El teniente Bauer recibió a bocajarro una bala, tirada por un suboficial. El proyectil pegó en la cartuchera, cuyos cartuchos estallaron.

El teniente, derribado de pronto por la explosión, se levantó, mató al suboficial y cuatro soldados que intentaban huir; otros le entregaron las armas.

Continuando la persecución, el teniente liberta, en el túnel, a los soldados franceses heridos, hechos prisioneros la víspera.

Todas las defensas alemanas quedaron destruídas.

Tal fué el papel del 158. Ese papel valió al teniente coronel Mignot las felicitaciones de sus jefes, por la admirable virtud militar que supo inspirar a los hombres puestos a sus órdenes.

COMUNICADO DE LAS TRES PROGRESOS DE LOS BELGAS. Trincheras conquistadas

PARIS, 24.—Comunicado de las 15: «Una división del Ejército belga ha progresado sobre la orilla derecha del Yser y otra se ha apoderado de una trinchera alemana en la orilla izquierda.

En Hartmannswillerkopf nos hemos apoderado, después de la primera línea de trincheras de que se habló en el anterior comunicado, de una segunda línea; sobre ese frente tres compañías de nuestras tropas se están organizando más allá de esa segunda línea y a corta distancia de la cúspide.

Hemos hecho bastantes prisioneros y entre ellos varios oficiales.»

EL EJERCITO INGLÉS La lucha en Saint Eloi

LONDRES, 24.—El «testigo ocular» comunica lo siguiente: «Después del combate de Saint Eloi no ha habido, por decirlo así la menor actividad en nuestro frente.

Los alemanes han penetrado en la aldea el domingo 14, después de un duelo de artillería terrible y violento.

Nuestro contraataque comenzó el 15 de Marzo a las dos y media de la mañana, y desde el primer momento conseguimos un éxito parcial; los alemanes quedaban en posesión de la aldea. Pero, a consecuencia de un nuevo esfuerzo, realizado dos horas más tarde, conseguimos arrojar al enemigo de la aldea, y ésta cayó en nuestro poder.

La lucha ha sido extraordinariamente sangrienta en Saint Eloi; los alemanes tenían en cada calle barricadas defendidas por ametralladoras, que nos fué preciso tomar al asalto una después de otra... Nuestros soldados cargaban sin cesar sobre el enemigo, sin preocuparse de sus propias pérdidas.

Durante la jornada del 15 de Marzo, los alemanes realizaron un último y desesperado esfuerzo para recuperar el terreno que habían perdido; pero la tentativa no consiguió su objeto. El enemigo no empleó en ésta más que unos 200 hombres, de los cuales muy pocos consiguieron escapar sanos y salvos.

Las jornadas de los días 16 y 17 de Marzo han sido más tranquilas.

En la madrugada del 17, unos 200 alemanes, aprovechándose de la noche, intentaron recuperar sus trincheras; pero, como avanzaban en terreno descubierta, cerca de Tonquet hubieron de abandonar su propósito, después de sufrir enormes pérdidas.

Es inútil hacer resaltar el heroísmo de nuestros oficiales; el número de las bajas que han experimentado dice más que todas las alabanzas.

La importancia del número de bajas debe atribuirse al hecho de que los jefes de sección han debido, antes de la carga, de reconocer un terreno extraordinariamente difícil, a fin de que luego pudiera ser fácil a sus soldados franquear los obstáculos sin verse obligados a agruparse en los pasos estrechos ó en los que se hacían al descubierta.

La acción de Nueva Chapelle nos ha demostrado también que la posición que mejor defendida puede ser tomada perfectamente, con ligeras pérdidas para los asaltantes, si el asalto ha sido bien preparado por la artillería.»

PREPARATIVOS ALEMANES Concentración de tropas en Brujas

ROTTERDAM, 24.—Todos los síntomas son de que los alemanes harán en breve un nuevo esfuerzo sobre el Yser, principalmente entre Menin e Yprés.

La acción de la gruesa artillería continúa en Nieupoort.

Brujas está llena de soldados preparados para la marcha, y se observa que esta segunda línea alemana se compone de soldados jóvenes, especialmente de voluntarios.

El ataque a los Dardanelos

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL) SE REANUDAN LAS OPERACIONES A las doce del día se reanuda el bombardeo por las escuadras aliadas

PARIS, 24.—De Atenas dicen que a las diez de la mañana de ayer, las escuadras aliadas entraron nuevamente en los estrechos, precedidas por numerosos barcos pesqueros que iban recogiendo minas.

EFFECTOS DEL BOMBARDEO Ocho fuertes turcos destruídos

TENEDOS, 24.—Ocho fuertes de los Dardanelos han sido destruídos, ó gravemente dañificados en el curso de la última operación de las flotas aliadas.

Las pérdidas turcas se calculan en 5.000 muertos y heridos.

Además, la ciudad de Teanak ha sido incendiada.

El Estado Mayor turco ha guarnecido de baterías antiguas las alturas de Maslah, que dominan Constantinopla.

DICE EL «DAILY MAIL» Confianza inquebrantable en el éxito final

LONDRES, 24.—El «Daily Mail» ha recibido de Malta un telegrama, con fecha 20 de Marzo, en el que dice que los oficiales y no oficiales consideran las pérdidas sufridas en los Dardanelos como calamidades que forzosamente acompañan a una empresa tan peligrosa.

Declaran, sin embargo, que tienen una confianza inquebrantable en el éxito final.

Se hacen grandes preparativos para recibir a los heridos, de los que hay ya 60 en el hospital.

LA PERDIDA INGLESA Comentarios del «Times»

LONDRES, 24.—El «Daily Mail» dice que, hasta aquí, las pérdidas de los ingleses en los Dardanelos no son muy grandes.

Estima que la valiente Marina francesa sufrió más duramente, pues el «Bouvet» se fué a pique con parte de la tripulación.

El «Times» dice, por su parte, que será preciso pagar cara la toma de los Dardanelos.

«Estamos seguros, por otra parte—dice el periódico inglés—, que la nación francesa se enorgullecerá justamente de la bravura de sus marinos.

La Marina francesa comparte con nosotros la penosa tarea de convovar vapores mercantes ó perseguir buques enemigos; tiene, además, sometida a la flota austriaca, como nosotros tenemos a la alemana.

Los Almirantazgos francés e inglés están completamente de acuerdo sobre el objeto que hay que conseguir en los Dardanelos.

La caída de Constantinopla traerá consigo la desaparición, casi segura, de los turcos como combatientes.

El efecto moral de semejante acontecimiento, será incalculable.

Rusia tendrá entrada libre en el Mediterráneo, cosa que le hace falta para procurar-se las mercancías que necesita.

Entretanto, la obra más urgente de los aliados—termina el «Times»—, está siempre en Francia y Bélgica.

Nada de lo que pase en otra parte debe desviarnos de nuestra labor principal, que es echar a los alemanes al otro lado del Rhin, y aun más allá.»

LA ESCUADRA TURCA Buques vistos en el mar Negro

BUCAREST, 24.—Un crucero que se cree es el «Breslau», y seis destroyers turcos, han sido vistos en el mar Negro, a la altura del puerto rumano de Constanza.

Se cree que se dirigen al Norte.

LAS NUEVAS OPERACIONES Buques que combaten y marinos que los mandan

PARIS, 24.—El interés de la guerra se ha concentrado por ahora en las operaciones que frente a los Dardanelos van a emprender las escuadras de los aliados, que han sido denominadas con el nombre de «Escuadra del Mediterráneo oriental».

La fracción inglesa la manda el almirante inglés Carden y el mando superior de la operación está encomendado al almirante francés Mr. Lapeyriere.

Esta escuadra comprende cuatro divisiones de acorazados, cada una dividida en dos subdivisiones.

Primera división: almirante Carden la forman los barcos «Inflexible», Queen Elizabeth, «Agamemnon» y «Nelson».

Segunda división: almirante Robecq la componen «Vengeance», «Cornicallis», «Irresistible», «Triumph» y «Swiftsure».

Tercera y cuarta división: Guernate «Canopus», «Albion», «Prince George», «Majestic», «Suffren», «Bouvet», «Gaulois» «Charlemagne» y «Ocean».

En total diez y ocho acorazados, de los cuales catorce son ingleses y cuatro franceses. Algunos de ellos son de recentísima construcción.

En un consejo celebrado por los jefes de dichas divisiones navales, que se celebró el día 22, a bordo del acorazado «Suffren», se decidió por unanimidad realizar inmediatamente que todas las disposiciones necesarias estén tomadas, y esto será en muy breve plazo, el ataque general a los Dardanelos.

Las tropas de desembarco procedentes del Africa, inglesa y francesa, están a punto de llegar a los Dardanelos, y se considera que en ese momento comenzarán las operaciones.

En un consejo celebrado por los jefes de dichas divisiones navales, que se celebró el día 22, a bordo del acorazado «Suffren», se decidió por unanimidad realizar inmediatamente que todas las disposiciones necesarias estén tomadas, y esto será en muy breve plazo, el ataque general a los Dardanelos.

Las tropas de desembarco procedentes del Africa, inglesa y francesa, están a punto de llegar a los Dardanelos, y se considera que en ese momento comenzarán las operaciones.

En un consejo celebrado por los jefes de dichas divisiones navales, que se celebró el día 22, a bordo del acorazado «Suffren», se decidió por unanimidad realizar inmediatamente que todas las disposiciones necesarias estén tomadas, y esto será en muy breve plazo, el ataque general a los Dardanelos.

y además dos cañones y cinco ametralladoras.

Todos los ataques del enemigo en la dirección de Munkatch, han sido rechazados.

En el mar (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL) VAPOR HOLANDES DETENIDO Pasajeros prisioneros

AMSTERDAM, 24.—Los alemanes han detenido al vapor holandés «Batavier número 2» que salió de Rotterdam para Londres con cargamento de carnes y diversas mercancías.

Han llevado el barco a Zeebrugge.

Los alemanes han puesto en libertad a los pasajeros y tripulantes del barco y del «Zanstroon», exceptuando a los oficiales y a diez y seis pasajeros belgas.

En los aires (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL) LOS AVIADORES AUSTRIACOS Bombas sobre Grahovo

CETINA, 24.—Algunos aviadores austriacos han arrojado bombas sobre Grahovo y otras ciudades montenegrinas.

Causaron daños materiales, pero no víctimas.

En Francia (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL) FELICITACION DE POINCARÉ Contestación del zar y del gran duque Nicolás

PARIS, 24.—Con ocasión de la toma de Przemysl por los rusos, el presidente de la República ha enviado sus felicitaciones al zar y al gran duque Nicolás.

El zar ha contestado agradeciendo las amistosas felicitaciones rogándole acepte su sincero reconocimiento y reiterándole sus sentimientos de fiel amistad que unen Rusia a la valerosa nación francesa y a su glorioso Ejército.

El gran duque Nicolás telegrafió en el mismo sentido.

La Bolsa PARIS, 24.—3 por 100 francés, 71,50; Exterior, 86,70; Libras, 25,405 y 25,505.

LAS BOMBAS DE LOS ZEPPELINES Análisis del Laboratorio municipal

PARIS, 24.—M. Kling, director del Laboratorio municipal, ha hecho transportar a éstas las bombas arrojadas por los zeppelines, y que no llegaron a estallar, y los restos de las otras.

Según los primeros análisis, muchas bombas contienen una mezcla de fósforo, brea y bencina, y se prendían con el contacto de una mecha impregnada en petróleo.

En Bulgaria (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL) PREPARATIVOS BELICOSOS

SOFIA, 24.—Los preparativos belicosos se llevan en Bulgaria con gran actividad.

La movilización secreta está casi concluida y los efectivos en pie de guerra.

Se habla de un Gobierno Malinoff, teniendo por principales ministros a Ghesoff, Theodoroff y Danoff.

En la Cámara se han ocupado de un proyecto de ley referente a los socorros a las familias de los reservistas llamados a banderas.

Austriacos y montenegrinos (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL) BOMBARDEO DEL MONTE LOWEEN Los cañones montenegrinos contestan

CETINA, 24.—Los austriacos han bombardeado con violencia las líneas montenegrinas del monte Loween.

Fueron contestados por los cañones de éstos.

En Turquía (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL) VON DER GOLTZ SELBADO

La multitud realiza en Constantinopla una manifestación antialemana

BUCAREST, 24.—Dicen de Constantinopla que el Sultán ha dado un banquete en honor del general Von der Goltz.

Este, que vestía uniforme turco, pronunció un discurso, elogiando a los defensores de los Dardanelos.

A la salida, la multitud silbó a Von der Goltz y a los alemanes que le acompañaban.

Rusos y turcos (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL) COMUNICADO OFICIAL

Los turcos rechazados hacia Deyar

PETROGRADO, 24.—Comunicado oficial del Cáucaso: «Después de un combate de dos días en Zelikhan en el valle de Alanchid, los turcos fueron el día 22 rechazados hacia Deyar.

Hicimos prisioneras tres compañías turcas, tomándoles gran cantidad de municiones.

En los demás frentes, ninguna modificación.»

En Egipto (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL) DESPACHO OFICIAL DEL CAIRO Combate cerca de El Kabri

LONDRES, 24.—Un despacho oficial del Cairo da cuenta de que el general Yungshaband atacó a un destacamento enemigo calculado en un millar de hombres, cerca de El Kabri, frente a Suez.

El enemigo fué dispersado.

Austria-Hungría (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL) CLAMANDO POR LA PAZ

Las autoridades húngaras reciben millares de excitaciones suplicando la pronta concertación de la paz.

GINEBRA, 24.—En Budapest, las autori-

LA MARAVILLA

AGUA MINERAL
: DE COSLADA :

Purgante ideal, inmejorable, insuperable. :-: Pídase en todas las farmacias.

ANEMIA

La anemia, debilidad general, raquitismo, vejez prematura y neurastenia, se cura con el VINO FOSFATADO VICTORIA

BOTELLA DE 750 GRAMOS, UNA PESETA

REUMATICOS! SI QUEREIS VER DESAPARECER VUESTROS DOLORES, USAD EL

BALSAMO VICTORIA

que a base de Mesetán, Mentol, Alcanfor, Cocina y Salicilato de Menta, elabora esta oficina farmacia. Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recubrir-la con una bayeta ó franela para conseguir el efecto inmediato.

PRECIO, 2 PESETAS. POR CORREO, 2,50 PESETAS

NO MAS PURGAS Supositorios VICTORIA a la glicerina solidificada

Los Supositorios VICTORIA constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedad tan molesta como es el estreñimiento. Caja, 1,50.

FARMACIA CENTRAL LA VICTORIA

Madrid, Victoria, números 6 y 8 (junto a la Puerta del Sol)

PIPERAZINA
ARTRITISMO,
REUMA,
GOTA, MAL DE PIEDRA
EL MEJOR DISOLVENTE DEL ACIDO URICO
DR. GRAU

EUROPINT

La famosa pintura lavable en polvo, antiséptica, preparada para el uso con solo añadir agua y fabricada en 66 matices diferentes, se vende al por mayor en los Almacenes de la Ciudad Lineal, teléfono 1.916. Apartado 411.—Madrid

La Compañía Madrileña de Urbanización remitirá gratis instrucciones, muestras, libros de colores, tarifas de precios y folletos a quienes lo solicite.

Vente al por menor en Madrid: Droguerías de los Sres. D. Federico Batres, Glorieta de Bilbao, 5.—D. Luis V. Legas, Alcalá, 72.—Don Eduardo Díaz Herrera, Desengaño 9, 11 y 13. D. Antonio Valderrama, Mesón de Paredes, 24.—Señora Viuda de Aguilera, Huertas, 23.

Se admiten anuncios



Se admiten esquelas de defunción y aniversarios hasta las 4 de la madrugada, en la imprenta de este periódico.

RETRATOS

RETRATO Y PINTURA al óleo desde 15 pesetas por fotografía, al natural; al crayón, 2 pesetas; ampliaciones iluminadas al óleo, 15 pesetas.

LECCIONES: Dibujo y Pintura, desde 2 pesetas.

SANTIAGO RUBIOL: Paisaje, copia espléndida 1 por 4 metros, 18 pesetas.

SIMONA: El cerro de la montaña, 1 por 1,30 metros, 20 pesetas.

CARLOS HAES. — Paisaje, 1,50 por 1,20 metros, 160 pesetas. Razón en esta Administración.

AUTOMOVILES

Nadie compre sin consultar precios pedidos por las más importantes fábricas, gestión en España a nuestros amigos

MORAL UNIVERSAL

Para los alumnos de ambos sexos de las escuelas libres VEINTE CENTIMOS EJEMPLAR

HOMBRES

Faltos de energías, nervioso-musculares, impotentes, gastados por abusos de Venus, solitarios, alcohólicos, pesares, estudios, & viejos sin afios, recobrarán las fuerzas de la juventud con el VIGOR SEXUAL KOCH de uso externo. Los medicamentos al interior, si son débiles, estropean el estómago y no producen efecto, y si son fuertes matan la salud. El VIGOR SEXUAL KOCH se vende en las boticas bien surtidas del mundo. Conviene que para determinar el grado de DEBILIDAD se pida a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, 1.º, MADRID (España) el GRAFICO SEXUAL, y lo recibirán gratis por correo, reservadamente.

ORINA

Las SALES KOCH curan SIN SONDAR NI OPERAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan las estrecheces, rompen la piedra y expulsan las arenillas, curan los catarros ó irritaciones de la vejiga; calman al momento las punzadas y horribles dolores al orinar, limpiando la orina de esos blancos purulentos, rojizos y de sangre. Las SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las CAPSULAS KOCH cortan en DOS DIAS, sin peligro, los flujos blanorrágicos secretos recientes y modifican los crónicos. Para lograr un éxito fijo pídase gratis a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, de MADRID (España), el método explicativo infalible.

MATRIZ

CURA SIN OPERAR, cáncer, tumores, punzadas horribles, flujo sangro, llagas, congestión, irritación con dolor sordo en las caderas y vientro, flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero sintoma en su matriz para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. EMBARAZO, aplicación del tratamiento Rohegel, en la ESTERILIDAD, con resultado positivo en el 98 por 100 de los casos, no habiendo lesión irremediable que impida la fecundación. CLINICA MATEOS, Arenal, 1. Consulta gratis y por correo.

BETO MARTZ

RIVAL QUE ESPERA

Esto a las casas extranjeras que anuncian que sus tintas para escribir no tienen rival en el mundo.

El autor y fabricante de las tintas españolas tituladas Martz las someterá al fallo de un tribunal de notables calígrafos, si hay quien quiera someter frente a ellas las tintas extranjeras, para comparar la fluidez, conservación y permanencia de color de unas y otras.

CONSIDERACIONES SOBRE LAS TINTAS

Si la pluma es buena y se escribe mal, hay que averiguar si la causa está en el papel ó en la tinta. Hay papeles que, mal preparados ó de malas materias, tienen poca afinidad con las tintas, dando lugar á que los escritos aparezcan por la pluma sin interrupciones. 1.º Color intenso y permanente, para que se destaque bien en el papel. 2.º Mucha firmeza, para que no se desdibuje el escrito, y 4.º Neutralidad, para que el papel no sufra deterioro con el tiempo, ni los escritos dejen de ser legibles.

Clases, propiedades y precios de las tintas

MARTZ

Cuatro condiciones tendrá la tinta para ser buena: 1.º Limpieza y fluidez, para que se desliche fácil.

Negra superior fija, escribe negro violado y pasa pronto a negro: un litro, 1,35; medio, 2,00; un cuarto, 0,55; un octavo, 0,40.

Extra negra fija, escribe negro violado y pasa pronto a negro: un litro, 1,60; medio, 1,25; un cuarto, 0,60; octavo, 0,45; botellín, 0,35.

Azul negra de copiar, de azul pasa pronto la copia a negro: un litro, 2,25; medio, 1,25; un cuarto, 0,75; octavo, 0,50; botellín, 0,35.

Violeta negra de copiar, de escarlata pasa a negro violado: un litro, 2,25; medio, 1,25; un cuarto, 0,75; octavo, 0,50; botellín, 0,35.

Remitiendo el importe de veinte litros de tinta, se remitirá gratis a la estación más próxima del consignatario en pequeña velocidad.

DESPACHO AL POR MAYOR Y MENOR

37, Aduana, 37. - Madrid

Imp. de P. H.—Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos

Para buenos impresos

:: sellos de caucho ::

y placas esmaltadas

Encomienda, núm. 20

DOLOR DE CABEZA

Neuralgias y fluxiones dolorosas de la boca desaparecen radicalmente con la

CALMARINA

del doctor Sánchez Santana, 2 pts. caja de sellos ó papeles, 0,25 dosis de papel ó sello. En todas las farmacias y droguerías. Autor, Pez, 9.

LA PRENSA

AGENCIA DE ANUNCIOS

— DE —

RAFAEL BARRIO

CARMEN, 18, TELEFONO NUM. 188

Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, novenario y aniversario.

Carbones de LA CALERA

ANTRACITAS para usos domésticos. ANTRACITAS para producción de vapor. ANTRACITAS especiales para gasógenos. COX DE GAS para usos domésticos. COX METALURGICO para calefacciones y cocina.

HULLAS para fraguas. HULLAS para vapor.

HULLAS para usos domésticos. A sus clientes de detalle les sirve de sus almacenes de Madrid.

A sus clientes de provincias, por vagones completos, les sirve directamente desde sus minas.

Oficinas: Magdalena, 1, entlo. Tifo. 532

CATARROS - TOS

JARABE DE HEROINA

(BENZO-CINAMICO)

DEL DOCTOR MADARIAGA AGRADABLE y eficaz remedio contra los catarros, resaca y eróicos, tos, ronquera, fatiga y expectoración consiguientes, y auxiliar insuperable de los diferentes tratamientos para la curación de la tuberculosis, según numerosos testimonios facultativos. Frasco, 3 pesetas. Plaza de la Independencia, núm. 10, Madrid, y principales farmacias.

TUBERCULOSIS

CORSES REGULEZ

Hechos a la medida. Desde los más modestos a los de más lujo. 9, Bordadores, 9

AVISO

Nuestros suscriptores, industriales ó comerciantes, que necesitan obreros ó dependientes, y quieren anunciarlo gratis en la sexta plana de nuestro periódico.

EL CENTRO
Plaza del Angel, 6
Teléfono 1.976

Gran exposición de muebles
de todos los estilos
Lo más elegante. Lo más barato.

Hay guardamuebles público; el más céntrico, el más económico. Temperatura siempre igual.

Grandes novedades en sombreros, gorras y fantasía para niños

José María Santos

15, Plaza Mayor, 16

MADRID

Fábrica de sombreros y gorras movida á vapor

Zabaleta, 15 (Prosperidad)